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Этот матч становится моментом ис-
тины для главного тренера  армейцев 
Виктора Гончаренко. Мы помним, что 

после поражения от «Зенита» (0:4) он напи-
сал заявление об уходе по собственному же-
ланию и уехал на родину. Не все в команде 
поняли такой шаг, да и в руководстве клуба, 
говорят, мнения о продолжении сотрудни-
чества с белорусским специалистом разде-
лились – к встрече с «Динамо» (0:0) коман-
ду готовил Сергей Овчинников.

Но Гончаренко вернулся, поговорил 
с топ-менеджерами ЦСКА – и вот тренер 
вновь в деле. На этом фоне дерби с главным 
соперником всех времен и народов стано-

вится еще более огненным. Победит Гон-
чаренко – и все быстро забудут и об отъ-
езде, и о непростых отношениях в коллек-
тиве и штабе. Проиграет… Даже страшно 
подумать, какая волна гнева может под-
няться в таком случае среди армейских бо-
лельщиков.

Но ясно одно – сегодня нас ждет не про-
сто футбол, а Битва. Именно так, с боль-
шой буквы. Ведь и рвущемуся в еврокубки 
«Спартаку», который в случае успеха сокра-
тит отставание от ЦСКА до мизерных двух 
очков, тоже есть что терять. 

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН

Следующий номер «СЭ» выйдет в четверг, 2 июля, на 8 страницах. Однако следить за всеми событиями в мире спорта можно и нужно даже в праздники – сайт sport-express.ru работает для вас 24 часа в сутки.

МАМАЕВ ПРОТИВ ГАЛИЦКОГО
Завтра пройдет интригующий матч «Ростов» – 
«Краснодар». Победа даст команде Валерия 
Карпина возможность рассчитывать на попадание 
в Лигу чемпионов. При этом полузащитник дончан 
Павел Мамаев постарается доказать «быкам», 
что с ним зря расторгли контракт 5 

В РОССИЙСКОМ ХОККЕЕ МОГУТ 
ВВЕСТИ �КРЕПОСТНОЕ ПРАВО
? 
Рассказываем о спорной идее, связанной 
с компенсациями клубам со стороны уезжающих 
из России молодых спортсменов 7

Шорт-лист новой награды 
для фигуристов ISU Awards 
вызвал скандал. В списке 

претендентов на премию 
международной федерации 

нет действующей олимпийской 
чемпионки и чемпионки мира Алины 
Загитовой. При этом ее принципиальная 
соперница Евгения Медведева, также 
пропустившая в прошлом сезоне ряд 
ключевых стартов, номинирована в категории 
«Лучшая программа»
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ДЖОКОВИЧА ТРАВЯТ 
ИЗ�ЗА КОРОНАВИРУСА

Болельщики 
угрожают первой 

ракетке мира 
из-за вспышки 

болезни во время 
серии турниров 

на Балканах
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ЦСКА не может выиграть в чемпионате уже 
семь туров и ни разу не забил в последних 
трех матчах. Результаты «Спартака» лучше, 
Winline считает, что у красно-белых чуть 
больше шансов победить

ЦСКА 30.06
20.30 Спартак

Выбери исход

Спартак победит и тотал

2.5

ЦСКА победит 2.87

Ничья 3.49

Меньше 4.78 Больше 3.94

стр. 3

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 25-й тур. Сегодня ЦСКА – «Спартак». 20.30 (мск)

Гончаренко – «Спартак»: 
пока полное равенство

Вернувшийся к  работе с  ЦСКА Виктор 
Гончаренко в  11-м в тренерской ка-
рьере матче со «Спартаком» попробу-

ет прервать безвыигрышную серию армей-
ского клуба, растянувшуюся на семь туров. 
В  десяти предыдущих встречах команды 
белорусского специалиста (помимо ЦСКА – 
это «Кубань» и «Уфа») добились четырех по-

бед при двух ничьих и четырех поражени-
ях при разности голов 15–15. Правда, из пя-
ти последних матчей за армейцами остался 
всего один, тогда как красно-белые трижды 
праздновали успех, в том числе и в четверть-
финале Кубка России.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Матчи команд Виктора Гончаренко против «Спартака»

Дата Турнир Команда Тренер Счет Голы
  Гончаренко «Спартака»
28.04.2014 Чемпионат Кубань Дмитрий Гунько 2:0 И.Попов-2
02.11.2014 Чемпионат Кубань Мурат Якин 3:3 Олисе-2, И.Попов – Чельстрем-2, Таски
25.09.2016 Чемпионат Уфа Массимо Каррера 1:0 Фатаи
30.04.2017 Чемпионат ЦСКА Массимо Каррера 1:2 А.Березуцкий – Луиз Адриану, Глушаков
12.08.2017 Чемпионат ЦСКА Массимо Каррера 2:1 Щенников, Витинью – Пашалич
10.12.2017 Чемпионат ЦСКА Массимо Каррера 0:3 Промес-2, Пашалич
23.09.2018 Чемпионат ЦСКА Массимо Каррера 1:1 Влашич – Фернанду
06.04.2019 Чемпионат ЦСКА Олег Кононов 2:0 Сигурдссон-2
19.08.2019 Чемпионат ЦСКА Олег Кононов 1:2 Мариу Фернандес – Жиго-2
04.03.2020 Кубок ЦСКА Доменико Тедеско 2:3 (д.в.) Дивеев, Ахметов – З.Бакаев, Понсе, Ларссон

+4=2–4, мячи 15–15

Хотел бы поддержать Гончаренко. 
Считаю, все наладится, разберутся 
армейцы в своих проблемах. Одно 
время говорили: нам нужен сильный 
«Спартак». А сегодня я готов 
перефразировать: нам нужен 
сильный ЦСКА.

Егор Титов, 
бывший капитан 

«Спартака» 

Сегодня состоится главное дерби страны

МЕДВЕДЕВА МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ ПРЕМИЮ IBU.
ЗАГИТОВУ НЕ НОМИНИРОВАЛИ
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Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

Другие материалы по теме 2–4
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ЦСКА может остаться без еврокубков
Обозреватель «СЭ» – о главном дерби страны

Как все быстро меняется. После 12-
го тура ЦСКА отставал от перво-
го места на одно очко, при этом 

опережал «Спартак» на 11, а  «Дина-
мо» – на 15. Как раз в тот момент крас-
но-белых возглавил Доменико Тедеско, 
а бело-голубых – Кирилл Новиков. Но 
заикнись кто-то, что у новых тренеров 
будет шанс обойти армейцев, его бы 
сочли неадекватным.

И вот прошло еще 12 туров. «Спар-
так» теперь позади ЦСКА всего на пять 
очков, а  «Динамо» – на шесть, имея 
перенесенный матч с «Краснодаром» 
в запасе. Так что дерби во вторник – 
это не просто вывеска и противостоя-
ние самых принципиальных соперни-
ков, но еще и одна из решающих битв 
за еврокубки.

НЕПОНЯТНЫЕ АРМЕЙСКИЕ 
ИСТОРИИ

Соперники явно почуяли запах кро-
ви армейцев, и гонят его словно гончие. 
Красно-синие, которые последние поч-
ти два десятка лет сами исполняли роль 
хищника, с трудом отбиваются. И пыта-
ются нащупать почву под ногами в ви-
де первой победы в чемпионате с ноя-
бря. Получается плохо. Вплоть до того, 
что главный тренер решил ретировать-
ся. Однако его вернули, и еще неизвест-
но – станет ли от этого лучше.

Вообще складывается ощущение, что 
в последнее время у ЦСКА все валится из 

рук. Даже приглашение Вагнера, которое 
казалось решенным делом, сорвалось. 
Нет, я не смотрел недавние матчи бра-
зильца и вовсе не уверен, что 36-летний 
форвард усилил бы команду. Да, навер-
ное, придал бы осмысленности атакам, 
при этом далеко не факт, что выдержал 
бы нынешние скорости премьер-лиги.

Вопрос в другом. Контракт был уже 
практически готов, однако в последний 
момент что-то перевернулось. А Вагнер 
уже разорвал соглашение «Коринти-
анс». Раньше такие моменты в ЦСКА 
невозможно было представить. Клуб 
приучил нас, что семь раз отмеряет, 
но если уж начинает резать, то не оста-
навливается.

А сколько еще было непонятных 
историй за последний год.

1) Джанаев вылетает в Москву на 
подписание соглашения – в итоге воз-
вращается обратно в Сочи;

2) По Чалову англичане делают бо-
лее чем заманчивое предложение на 27 
миллионов евро – по каким-то причи-
нам следует отказ;

3) Жена главного селекционера клу-
ба подвергает главного тренера жесто-
кой критике;

4) Тот, едва подписав новый кон-
тракт, объявляет футболистам об ухо-
де, отбывает на родину, а спустя неде-
лю возобновляет работу;

5) Его помощник за это время успе-
вает проехаться по своему начальни-
ку: «Оборону можно было выстроить 
иначе».

Набирается уже столько случаев, 
сколько не было за предыдущие де-
сять, а то и двадцать лет. Лодка явно 
раскачивается.

Не лучше дела и на трансферном 
рынке. Последние четыре новичка – 
Шарлия, Сантос, Гогуа и Шкурин. Иных 
уж нет, а те далече. Все это в сумме да-
ет провал в Лиге Европы, 12 очков в по-
следних 13 турах в РПЛ плюс вылет из 
Кубка России от... «Спартака».

ВЕТЕРАН РАССКАЗОВ

Ближайшего соперника. В том мар-
товском дерби армейцы отыгрались 
с 0:2, перевели игру в дополнительное 
время, получили численное большин-
ство после удаления Понсе, но так и не 
довели дело даже до серии пенальти. 
Красно-белые в меньшинстве выгрыз-
ли победу – на страсти, кураже, эмо-
циях.

Тедеско пока не поставил команде 
яркий футбол, но явно добавил ей ха-
рактера. Того, чего не хватало при Оле-
ге Кононове.

Что касается самой игры, то здесь 
слишком многое зависит от Бакаева. 
В ударе Зелимхан – появляются вари-
анты, как вскрывать оборону сопер-
ника в позиционных атаках. Не в фор-
ме – некому вспарывать заслоны, от-
дать разрезающую передачу. Остается 
только забрасывать на Соболева, чтобы 
тот поборолся. Поэтому-то Тедеско так 
был заинтересован в покупке мощного 
форварда зимой.

При этом тренер «Спартака» может 
смело говорить, что строит команду бу-
дущего. Что он, впрочем, и делает. В ин-
тервью Westdeutsche Allgemeine Zeitung 
Доменико не так давно подчеркнул лю-
бопытную деталь: стартовый состав 
в  последнем предкарантинном туре 
против «Оренбурга» оказался моложе, 
чем в тот же игровой день у «Спарта-
ка-2». У основы это был рекорд XXI ве-
ка – 22,45 лет. С «Уфой» же немецкий 
тренер пошел еще дальше, выпустив 
на замену ребят, родившихся в новом 
тысячелетии – Голосова и Маркитесо-
ва (2001 г.р.).

Заканчивали встречу красно-белые 
со средним возрастом 22,25 лет. Упо-
мянутым выше ребятам 18 и  19 лет, 
играли также Умяров, которому в день 
матча исполнилось 20, и его ровесник 
Маслов. Главными «стариками» ока-
зались Мирзов (27) и Жиго (26), а тре-
тьим по старшинству – 23-летний Со-
болев. И даже Рассказов (22,5) в этой 
компании выглядел чуть ли не вете-
раном.

Впрочем, перебарщивать с молоде-
жью тоже нельзя – до завтрашнего фут-
больного дня еще дожить надо. Резуль-
тат в «Спартаке» всегда нужен здесь 
и сейчас. Тем более, когда шанс про-
биться в еврокубки появился не толь-
ко через Кубок России, но и через чем-
пионат.

Во вторник красно-белые могут со-
кратить отставание от ЦСКА до двух 
очков. Мотивация невероятная. Одна-
ко и армейцы, напоминающие ранено-
го зверя, своего так просто не отдадут. 
Тем более, на «ВЭБ Арене» будут толь-
ко болельщики красно-синих. Ждем 
славную охоту.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

 И В Н П М О
 1. Зенит 24 17 5 2 50–11 56
 2. Локомотив 24 14 5 5 35–25 47
 3. Ростов 24 12 5 7 42–45 41
 4. Краснодар 22 11 8 3 36–22 41
 5. ЦСКА 24 10 7 7 29–26 37
 6. Спартак 24 9 5 10 27–25 32
 7. Динамо 23 8 7 8 20–25 31
 8. Уфа 24 7 10 7 18–20 31
 9. Арсенал 24 8 4 12 28–32 28
10. Урал 24 7 7 10 29–44 28
11. Сочи 24 7 7 10 37–30 28
12. Рубин 24 6 8 10 14–25 26
13. Тамбов 24 7 4 13 28–31 25
14. Ахмат 24 5 9 10 21–32 24
15. Оренбург 23 6 5 12 26–37 23
16. Кр.Советов 24 6 4 14 25–35 22

Матч «Оренбург» – «Краснодар» не состоялся 
из-за вспышки коронавируса у уральцев. Хозяевам 
будет присуждено поражение со счетом 0:3.
Матч 23-го тура «Краснодар» – «Динамо» 
перенесен на 19 июля.

БОМБАРДИРЫ
15 Дзюба Зенит
11 Луценко Арсенал, 
 Соболев Спартак/Кр.Советов, 
 Шомуродов Ростов
10 Азмун Зенит, 
 9 Крыховяк Локомотив
 8 Деспотович Оренбург, 
 Ал.Миранчук Локомотив

В 25-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ:
Сегодня. Локомотив  – Крылья Советов (18.00), 

ЦСКА – Спартак (20.30).
Завтра. Уфа  – Рубин (15.00), Оренбург  – Урал 

(15.00), Тамбов – Зенит (17.30), Арсенал – Ах-
мат (17.30), Ростов – Краснодар (20.00), Со-
чи – Динамо (20.00).
В случае равенства очков у двух и более ко-

манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число 

очков, количество побед, разность забитых 
и пропущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах;
При абсолютном равенстве всех указанных по-

казателей места команд в текущей турнирной та-
блице определяются в соответствии с их местами 
в предыдущем чемпионате.

НАШИ СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ 

• Facebook /SportExpressNews
• ВКонтакте /sportexpress
• Telegram @sportexpress
• Twitter /sportexpress
• Одноклассники /sportexpress
• instagram /sport_express
• YouTubе канал «Спорт-Экспресс»
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Егор Титов: «Надеюсь увидеть «Спартак» 
Тедеско в Лиге чемпионов»
Бывший полузащитник красно-белых – о предстоящем дерби с армейцами

ПОНИМАЮ ГОНЧАРЕНКО 

– Есть ли фаворит в этом матче? – вопрос Титову.
– Если бы дерби состоялось полгода или год назад, я бы, 

скорее всего, назвал армейцев. Все мы видим, что сейчас тво-
рится с ЦСКА.  В двух встречах с «Зенитом» и «Динамо» ко-
манда не смогла забить. Можно говорить о некотором кри-
зисе красно-синих. Я бы хотел поддержать Гончаренко. Ведь 
не все со стороны понимают, как тяжела тренерская доля. 
Профессия, которая здоровья точно не прибавляет. Поэто-
му я его очень хорошо понимаю. 0:4 дома – пусть и от без 
пяти минут чемпиона – сильнейший удар для Гончаренко. 

– Насколько, по-вашему, затянется кризис в ЦСКА?
– Считаю, все наладится, разберутся в клубе в своих про-

блемах. ЦСКА – один из флагманов российского футбола на-
равне со «Спартаком», «Зенитом», «Локомотивом». Сегодня 
к этой группе можно причислить «Краснодар». Думаю, ра-
но или поздно все вернется на круги своя. Одно время гово-
рили: нам нужен сильный «Спартак». А сегодня я готов пе-
рефразировать: нам нужен сильный ЦСКА.

– Гончаренко вернулся к исполнению своих обязанностей, 
однако не все болельщики и ветераны армейцев с радостью 
восприняли эту новость. Кто-то даже говорит: «Уходя – уходи!»

– Ну официально он же не покинул свой пост. Правиль-
но? Гончаренко просто уехал домой. Мы все понимаем, 
что на родине можно быстрее восстановиться, залечить 
раны. А как все было обставлено на самом еле, не знаем. 
И я не вижу смысла гадать. Факт в том, что тренер вернул-
ся. В ЦСКА есть мудрые Гинер и Бабаев, которые, думаю, 
решили эту проблему.

– Вам не показалось, что решение Гончаренко покинуть свой 
пост – сигнал руководству: вы мне никого не купили, что я могу 
сделать с этим набором исполнителей?

– ЦСКА же не первый месяц выступает таким составом. 
Про объективные сложности уже не раз говорили. Понятно, 
что после ухода Игнашевича и братьев Березуцких у армей-
цев по-прежнему нет стабильности и прежней надежности 
в обороне. Кроме того, выбыли из строя Ахметов и Дзаго-
ев. Это, согласитесь, ощутимые потери. Гончаренко играет 
с теми, кто у него есть. Ну что поделать? Такова данность. 

И должен заметить, что альтернативы Чалову в ЦСКА на 
сегодняшний день нет. При этом его почему-то продолжа-
ют сватать в Европу. Давайте все-таки объективно смотреть 
на вещи. Спрос на россиян на Западе сейчас минимальный. 
Дай бог, чтобы Смолов, который  забивает «Реалу» и «Барсе-
лоне», стал хорошим примером для молодежи.

– Что не так с Чаловым? 
– Наверное, ему до сих пор снится момент, когда он 

с трех метров не смог поразить пустые ворота во встрече 
с «Зенитом». Видимо, отсутствие конкуренции в линии ата-
ки сказывается. Ну и длительная пауза в чемпионате в свя-
зи с пандемией не могла не могла не наложить отпечаток 
на всех игроков.

– Что скажете про Влашича? На днях Валерий Газзаев пожу-
рил хорвата: «Какой футбол он показывает? Причем смотришь 
на него в сборной Хорватии – человек всегда в порядке, а за 
ЦСКА словно бы другой Влашич играет. В чем причина без-
различия? Бережет здоровье? Ждет улучшенного контракта? 
Устал? Хочет уехать?»

– Я бы не вешал на него всех собак. Если не идет у всей 
команды, сложно ждать чего-то сверхъестественного от Ни-
колы. Видно, что это футболист высокого уровня. 

Но надо констатировать: за последнее время мы потеря-
ли легионеров, которые делали погоду в нашем футболе. Это 
и Халк, и Витсель, и ЭтоО, и Вальбуэна, и Муса, и Вернблум, 
и Кураньи. Мне очень жаль, что не смог приехать Вагнер Лав. 
Я сейчас в целом об уровне РПЛ и иностранцах. 

У Влашича же действительно не все получается, однако 
не сомневаюсь в его квалификации. Просто весь ЦСКА сей-
час выглядит не слишком убедительно. Уверен, в предстоя-
щем дерби кадровые проблемы отойдут на второй план. На-
строй у обеих команд будет запредельным.

ЕСЛИ �СПАРТАК� ПОПАДЕТ В ЕВРОКУБКИ, 
ВСЕ ЗАБУДУТ ПРО НЕВЕСЕЛЫЙ ФУТБОЛ ТЕДЕСКО

– Давайте тогда о «Спартаке». Какое впечатление произве-
ли красно-белых в первых двух турах после паузы?

– «Спартак» еще сыроват. Команда продолжает привы-
кать к идеям Тедеско, постепенно стабилизируется состав. 
Бросается в глаза, что красно-белые стараются действовать 
вторым номером. В Туле москвичи отдали мяч и очень гра-
мотно выбегали в контратаки, забили потрясающие  голы. 
Особенно стоит отметить третий, когда практически все сде-
лал Ларссон, а Понсе потом еще и в «девятку» попал. Это как 
вишенка на торте.

– Против «Уфы» такой красоты мы не увидели.
– А я и предполагал, что «Спартаку» будет непросто. Ва-

дик Евсеев был большим футболистом, жестким, неуступ-
чивым. Сейчас он прививает такой стиль своим подопеч-
ным. Если бы ни ВАР, красно-белые победили бы со счетом 
1:0,  и отрыв от ЦСКА сократился бы до трех очков. Это при-
дало бы еще больше интриги дерби. У «Спартака» сохра-
няются шансы попасть в еврокубки. Если во вторник взять 
три очка, то все очень реально. У армейцев довольно непро-
стой календарь.

– На ваш взгляд, ВАР отобрал два очка у «Спартака»? 
– Я принимаю все, как есть. Без ВАР гол Соболева, навер-

ное, засчитали бы. Сложно судить, мешал ли Жиго Белено-
ву. Мне показалось, что вратарь все равно все видел. Если 
бы защитник хозяев оказался на 15–20 сантиметров левее, 
то,  не исключаю, что взятие ворот и засчитали бы. Но в фут-
боле все решают нюансы. Безбородов не побоялся и пошел 
смотреть видеоповтор. Это большой судья (не в плане ро-
ста, а по опыту и квалификации). Скорее всего, арбитр при-
нял правильное решение.

– Между тем, Тедеско уже упрекают за невеселый, слиш-
ком прагматичный футбол. Александр Мостовой, например, не 

понял, почему дома против «Уфы» немец решил выйти в пять 
защитников.

– Ветераны всегда будут чем-то недовольны и желать 
лучшего. Но пока мы имеем то, что имеем. Если «Спартак» 
попадет в еврокубки, наверное, все забудут про невеселый 
футбол. Сейчас важен результат. Хотя я, конечно, склоня-
юсь к более привлекательной, зрелищной игре с обили-
ем голов. «Спартак» 80-х и 90-х плясал от атаки. Но давай-
те признаем: руководство сделало ставку на этого тренера. 
Нужно подождать.

– Роман Широков еще в начале лета заметил: «Не вижу, 
в чем «Спартак» прибавил при Тедеско».

– Мне не совсем корректно кого-то критиковать. При-
нимаю все как есть. Голословно утверждать, что это плохо, 
а это хорошо, не готов. В любом случае нужно дать Тедеско 
время. Проблема в том, что «Спартаке» его дают, как пра-
вило, очень мало… От тебя все ждут результата здесь и сей-
час. Дай бог, чтобы у Доменико получилось, и мы увидели 
бы красно-белых в Лиге чемпионов, если не в этом сезоне, 
то в следующем.

– Можно ли сказать, что состав «Спартака» сейчас силь-
нее армейского?

– Не соглашусь с вами.
– Почему?
– Не могу утверждать, что мастерство спартаковцев се-

годня в разы выше, чем у армейцев. Нет. Да, на отдельных 
позициях у красно-белых есть преимущество. Сейчас слож-
но сравнить защитника сборной Джикию с молодым Карпо-
вым. Но в целом составы сопоставимы. Возможно, неболь-
шое преимущество есть  у  Тедеско и Ко.

– А если сравнить полузащиту? Что нынешний ЦСКА может 
противопоставить трио в центре поля – Крал-Зобнин-Бакаев?

– А если бы были здоровы Ахметов и Дзагоев? Просто 
так сложилось… Поэтому и отдаю некоторое предпочтение 
«Спартаку». Всем видно, как в этом сезоне прибавил Бака-
ев. Сейчас это один из претендентов на то, чтобы регуляр-
но вызываться в сборную России.

– Соболев пришелся ко двору?
– Опять же нужно признать, что уровень чемпионата 

упал, уехало много сильных легионеров. Нет новых Лось-
ковых, Тихоновых, Веретенниковых и так далее. Раньше 
конкуренция была просто сумасшедшая. Сейчас я этого не 
наблюдаю. Клубы нередко в срочном порядке подписыва-
ют нападающего, если он только-только начинает забивать 
на серьезном уровне. 

Здесь надо копнуть глубже. Значит, академии не дают 
пока должной отдачи. Ведь по большому счету, если бы не 
Соболев, кого из россиян можно было бы поставить в ата-
ку «Спартака» и сказать, что это новый Родионов? К сожа-
лению, я таких не вижу. 

При этом Соболев, безусловно, мальчишка одаренный. 
Мы с ним работали в «Енисее». Фактура, рост, данные очень 
хорошие. С учетом его возраста, Саша еще прибавит.

– Как закончится дерби?
– Надеюсь, на победу «Спартака». И жду яркой, резуль-

тативной игры в исполнении обеих команд. Рассчитываю 
увидеть повторение кубкового матча, когда красно-белые 
в упорной борьбе одолели армейцев. 

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Суббота. Москва. Тушино. «Спартак» – «Уфа» – 0:0. Павел Маслов, Илья Гапонов, Роман Зобнин, Алекс Крал и Джордан Ларссон 
после матча получают указания от главного тренера Доменико Тедеско (второй справа) и его тренерского штаба

Александр Федоров «СЭ»/ 
Canon EOS-1DX MarkII
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Александр Бобров: – Возможно, 
для «Барселоны» предстоящий матч – 
главный в сезоне. Есть еще, конечно, 
Лига чемпионов, но она будет толь-
ко в августе и до нее нужно дожить. 
А в игре с «Атлетико» решится, оста-
нутся ли сине-гранатовые в чемпион-
ской гонке или же «Реал» получит воз-
можность увеличить отрыв, который 
сейчас составляет два очка.

Субботняя ничья с «Сельтой» стала 
для «Барселоны» большим разочаро-
ванием. Особенно обидно, что подвел 
Марк-Андре тер Штеген, до того не про-
пускавший на протяжении пяти матчей 
подряд. Но отступать некуда и ситуация 
«сейчас или никогда» должна мотиви-
ровать команду. Тем более что «Атлети-
ко» при всей своей грозности в послед-
ние годы – подходящий «клиент» для 
каталонцев. Если не считать январскую 
встречу за Суперкубок, которая все же 
отчасти носила выставочный характер, 
то сине-гранатовые не проигрывают ма-
дридцам на протяжении девяти матчей, 
с апреля 2016-го. А в гостях «Атлетико» 
последний раз побеждал и вовсе в 2006-
м. Показательная статистика, пусть в дан-
ном случае «Барселоне» мало будет не 
проиграть, нужно обязательно победить.

А дома в этом чемпионате сине-гра-
натовые потеряли очки лишь раз в 16 
матчах. Полагаю, у  команды Кике 
Сетьена получится выиграть. Коэф-
фициент на их победу равняется 1.88. 
А для тех, кому это кажется слишком 
очевидным, можно рассмотреть вари-
ант с форой «-1».

Дмитрий Гирин:  – Все верно, но, 
как известно, любая серия рано или 
поздно прерывается, тем более такая 
длительная. И  сейчас для этого есть 
все предпосылки. В «Барселоне» нес-
покойно. Как написало издание Marca, 
после матча с «Сельтой» в раздевалке 
группа игроков выразила недовольство 
тем, какую тактику избрал на эту игру 
Сетьен. Ни к чему хорошему это обыч-
но не приводит.

Кроме того, на действиях «Барсы» 
должна начать сказываться усталость 
и плотный график – обойма у каталон-
цев короткая, травмированы де Йонг 
и Дембеле, под вопросом выход на поле 
Сержи Роберто. Тогда как у Диего Симе-
оне куда больше возможностей для рота-
ции, чем он и пользовался. Да и вообще 
потерь в составе за исключением Врсаль-
ко у гостей нет. Так что победа «Атлети-
ко» не кажется такой уж невероятной. 
Но если кому-то нужен вариант надеж-
нее, то можно взять «двойной шанс» – 
«матрасники» вполне способны добить-
ся ничьей в фирменном стиле Симеоне.

Бобров: – Раз уж заговорили о стиле 
Симеоне, то яркого матча и большого 
числа голов ждать не стоит. Если посмо-
треть статистику, то зимний матч за Су-
перкубок, когда «Атлетико» выиграл со 
счетом 3:2, вообще стал какой-то ано-
малией. До этого больше трех голов ко-
манды забивали в 2015 году, когда «Бар-
селона» победила 3:2 в Мадриде в Кубке 
Испании. А на «Камп Ноу» все обычно 

и вовсе ограничивается одним-двумя 
мячами – 2:0, 1:0, 1:1, 1:1…

Думаю, что и сейчас будет также. 
И в силу игрового стиля «Атлетико», ко-
торый второй в лиге по пропущенным 
голам и седьмой по забитым, и в силу 
объективно не идеального состояния 

«Барселоны». Неслучайно коэффици-
ент на тотал меньше 2,5 вполне надеж-
ный – 1.86. Но я пошел бы еще дальше 
и взял тотал меньше 1,5.

Гирин: – Ставки в матче высоки, по-
года в Барселоне жаркая, даже несмо-
тря на начало матча в 22.00 по местно-

му времени, так что, по идее, первый 
тайм должен получиться осторожным. 
Разведка, прощупывание слабых мест, 
и так далее в том же духе. А вот после 
перерыва, как кажется, должно стать ве-
селее. Тем более что «Барса» после воз-
обновления чемпионата большую часть 
своих голов – 5 из 9 – забила во втором 
тайме, у «Атлетико» это показатель – 
7 из 10. Поэтому предложу следующую 
ставку – второй тайм будет более ре-
зультативным, чем первый. И еще вари-
ант: «Атлетико» после перерыва забьет 
больше, чем в первой половине за 2.93.

Бобров: – Еще одна интрига мат-
ча – забьет ли Месси 700-й гол в ка-
рьере. Аргентинец молчит вот уже 
три матча кряду, правда, активно 
при этом ассистируя партнерам – 
три последних мяча игроки «Бар-
селоны» забили с  его передач. 
Было бы красиво, если бы юби-
лей случился во встрече против 
тяжелого соперника, когда «Бар-
селоне» позарез нужна победа. 
И есть ощущение, что без ре-
зультативного действия Мес-
си с поля не уйдет. Выбрать гол 
аргентинца было бы слишком 
банально. Интереснее вот ка-
кой вариант – он забьет послед-
ний мяч в матче с коэффициен-
том 4.31.

Гирин: – Юбилей Месси – это 
здорово, но по мне было бы куда 
интереснее, если бы своей бывшей 
команде забил Гризманн, тем бо-
лее что расставались француз и «Ат-
летико» не по-доброму. Красивая 
была бы история. Интересно, стал бы 
Гризманн праздновать?

«Барса» или «Атлетико»? Сетьен или Симеоне? 
Забьет ли Месси 700-й гол?

Суббота. Виго. «Сельта» – «Барселона» – 2:2. Лидер гостей Лионель Месси (слева) против Дениса Суареса (справа) 
и Нестора Араухо

Корреспонденты «СЭ» спорят об исходе 
центрального матча 33-го тура чемпионата Испании

Симеоне еще не побеждал «Барселону» 
в чемпионате

Сегодня Диего Симеоне в 28-й раз в тренерской карьере встретится 
с «Барселоной». На данный момент на счету 50-летнего аргентинца 
три победы, девять ничьих и 15 поражений. При этом в чемпионате 

его «Атлетико» ни разу не добился успеха. В 2014 и 2016 годах мадридцы 
брали верх в четвертьфинале Лиги чемпионов, а в 2020-м победили в по-
луфинале проходившего в расширенном формате Суперкубка Испании.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Матчи, в которых «Атлетико» Диего Симеоне 
не проигрывал «Барселоне»

Дата Турнир Стадия Город Тренер «Барселоны» Счет
21.08.2013 Суперкубок Испании Финал Мадрид Херардо Мартино 1:1
28.08.2013 Суперкубок Испании Финал Барселона Херардо Мартино 0:0
11.01.2014 Чемпионат Испании - Мадрид Херардо Мартино 1:1
01.04.2014 Лига чемпионов 1/4 финала Барселона Херардо Мартино 1:1
09.04.2014 Лига чемпионов 1/4 финала Мадрид Херардо Мартино 1:0
17.05.2014 Чемпионат Испании - Барселона Херардо Мартино 1:1
13.04.2016 Лига чемпионов 1/4 финала Мадрид Луис Энрике 2:0
21.09.2016 Чемпионат Испании - Барселона Луис Энрике 1:1
07.02.2017 Кубок Испании 1/2 финала Барселона Луис Энрике 1:1
14.10.2017 Чемпионат Испании - Мадрид Эрнесто Вальверде 1:1
24.11.2018 Чемпионат Испании - Мадрид Эрнесто Вальверде 1:1
09.01.2020 Суперкубок Испании 1/2 финала Аль-Ахли Эрнесто Вальверде 3:2

ЦСКА в каком-то истерзанном состоянии. 
Даже в матче с «Динамо», где команда 
выглядела собранно и надежно, 
чувствовалось, что красно-синие 
не в форме. Против понесшего большие 
потери «Динамо» армейцы действовали 
вторым номером, отстаивая нулевую 
ничью. Так что мой фаворит матча – 
«Спартак», как бы банально это не звучало. 
Подопечные Доменико Тедеско 
выглядят увереннее и целеустремленнее, 
им спрогнозирую победу. 
При этом останься у руля ЦСКА 
Сергей Овчинников, поставил бы на тотал 
меньше 2,5. А раз Виктор Гончаренко 
вернулся, предположу, что армейцы вновь 
постараются играть первым номером, 
так что отдам предпочтение тоталу 
больше 2.5.

«

»

Выбери исход

Спартак М победит и тотал 2.5

Меньше 4.78 Больше 3.94

ЦСКА М победит 2.87

Ничья 3.49

ЦСКА 30.06
20.30 Спартак М

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ
Корреспондент «СЭ»

Задача «Лестера» на остаток сезона – 
удержаться в зоне Лиге чемпионов. 
Учитывая сильных конкурентов, 
включая «Челси» и «Манчестер Юнайтед», 
любые очки не будут для «лис» лишними. 
«Эвертон» же переживает очередной 
переходный сезон, поэтому может 
спокойно доигрывать чемпионат, 
не решая никаких задач. 
«Лестер» очень мало пропускает (29), 
но при этом много забивает (59). 
У «Эвертона» же ситуация обратная: 
46 мячей пропущено, а забито всего 38. 
Команде Карло Анчелотти явно не хватает 
баланса, чем и могут воспользоваться 
«лисы». Мотивация и лучшая сыгранность 
позволят подопечным Брендана Роджерса 
победить. Возьму победу «Лестера».

«

»

Эвертон победит и тотал 2.5

Выбери исход

Меньше 5.07 Больше 4.03

Ничья 3.28

Лестер Сити победит 2.83

Эвертон 01.07
20.00 Лестер Сити

НАТАЛЬЯ ЮРИНА
Корреспондент «СЭ»

«Наполи» отлично возобновил сезон, 
но Дженнаро Гаттузо заявил, что его 
команда пока не готова конкурировать 
с «Аталантой». При всей скромности 
главного тренера новоиспеченные 
обладатели Кубка Италии дадут бой 
в Бергамо. Фланговые атаки и дальние 
удары в исполнении гостей будут особенно 
опасны, но редки, ведь мячом будут 
чаще владеть подопечные Джан Пьеро 
Гасперини. Самая результативная команда 
серии А наверняка покажет образцовый 
атакующий футбол даже 
без дисквалифицированного 
Руслана Малиновского и одержит яркую 
победу над неаполитанцами, ведь те 
едва ли будут сверхмотивированы после 
завоевания трофея. Прогноз: «Аталанта» 
выиграет и тотал больше 3.5.

«

»

Аталанта победит и тотал 3.5

Выбери исход

Меньше 3.16 Больше 4.42

Ничья 3.70

Наполи победит 3.33

Аталанта 02.07
20.30 Наполи

ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ
Корреспондент «СЭ»

Это будет первая игра для красных 
в ранге победителей премьер-лиги, 
и они наверняка захотят доказать свое 
превосходство не на бумаге. 
Но все-таки это будет матч без интриги – 
ни «Манчестер Сити», ни «Ливерпулю» 
от этого чемпионата уже ничего 
не нужно. Важно, что перед матчем 
«горожане» устроят чемпионский коридор 
«Ливерпулю» и из-за этого наверняка 
будут настроены на победу. 
Думаю, что «Сити» выиграет 
у одурманенного триумфом нового 
чемпиона, а сам матч окажется 
результативным. Ни одному из соперников 
не нужна победа любой ценой, результат 
не довлеет, так что можно расслабиться 
и получать удовольствие. 
«Манчестер Сити» победит 
и тотал 3.5 больше.

«

»

Манчестер Сити победит и тотал 3.5

Выбери исход

Меньше 3.17 Больше 4.28

Ничья 3.79

Ливерпуль победит 3.32

Манчестер 
Сити

02.07
22.15 Ливерпуль

ГОША ЧЕРНОВ
Корреспондент «СЭ»

«Сельта» Федора Смолова поставила 
«Барсу» в тяжелое положение. 
В матче каталонцев с «Атлетико» может 
решиться вопрос чемпионства. 
Перед встречей с «матрасниками» 
сине-гранатовые отстают от лидирующего 
«Реала» на два очка. Команда 
Диего Симеоне после возобновления 
сезона одержала четыре победы 
и только раз потеряла очки – в игре 
с «Атлетиком». Подопечным Кике Сетьена 
необходимо брать максимум, другого пути 
нет. При этом де Йонг, Дембеле и, 
видимо, Сержи Роберто не смогут помочь 
«Барсе» в предстоящем матче. 
За хозяев говорит один факт – «Атлетико» 
не обыгрывал сине-гранатовых в гостях 
с 2006 года. Выберу вариант – матч 
закончится ничей.

«

»

Барселона победит и тотал 2.5

Выбери исход

Меньше 3.80 Больше 2.86

Ничья 3.60

Атлетико М победит 4.45

Барселона 30.06
23.00 Атлетико М

СЕРГЕЙ БАЮШКИН
Корреспондент «СЭ»

Чемпионат Испании. 33-й тур

Мальорка – Сельта
Сегодня. Пальма-де-Мальорка. Стадион «Иберо-

стар». 20.30 (Матч Футбол 1 – 20.25).

Леганес – Севилья
Сегодня. Леганес. Стадион «Бутарке». 22.00 (Матч 

Футбол 3 – 21.55).

Барселона – Атлетико
Сегодня. Барселона. Стадион «Камп Ноу». 23.00 

(Матч ТВ – 22.55).

Алавес – Гранада
Завтра. Витория-Гастеис. Стадион «Мендисорро-

са». 20.30 (Матч Футбол 3 – 20.25).

Валенсия – Атлетик
Завтра. Валенсия. Стадион «Месталья». 20.30 

(Матч Футбол 1 – 20.25).

Бетис – Вильярреал
Завтра. Севилья. Стадион «Бенито Вильямарин». 

23.00 (Матч Футбол 1 – 22.55).

Вальядолид – Леванте
Завтра. Вальядолид. Стадион «Хосе Соррилья». 

23.00.

Эйбар – Осасуна
2 июля. Эйбар. Стадион «Ипуруа». 20.30.

Реал Сосьедад – Эспаньол
2 июля. Сан-Себастьян. Стадион «Реале Арена». 

20.30 (Матч Футбол 1 – 20.25).

Реал – Хетафе
2 июля. Мадрид. Стадион «Альфредо Ди Стефа-

но». 23.00 (Матч ТВ – 22.55).

 И В Н П М О
 1. Реал 32 21 8 3 60–21 71
 2. Барселона 32 21 6 5 72–33 69
 3. Атлетико 32 15 13 4 41–23 58
 4. Севилья 32 14 12 6 45–33 54
 5. Вильярреал 32 15 6 11 51–40 51
 6. Хетафе 31 13 10 8 40–29 49
 7. Реал Сосьедад 31 14 5 12 47–39 47
 8. Валенсия 32 12 10 10 41–46 46
 9. Атлетик 32 11 12 9 36–28 45
10. Гранада 32 12 7 13 38–38 43
11. Осасуна 32 10 11 11 38–47 41
12. Леванте 32 12 5 15 41–46 41
13. Бетис 32 9 10 13 43–52 37
14. Вальядолид 32 7 14 11 27–37 35
15. Эйбар 32 9 8 15 34–48 35
16. Алавес 32 9 8 15 32–48 35
17. Сельта 32 7 13 12 31–37 34
18. Мальорка 32 7 5 20 30–55 26
19. Леганес 32 5 10 17 24–46 25
20. Эспаньол 32 5 9 18 26–51 24
Бомбардир: МЕССИ (Барселона) – 21.

ФУТБОЛ // Чемпионат Испании. 33-й тур
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 25-й тур. Сегодня ЦСКА – «Спартак». 20.30 (мск)

Однажды он 
не засчитал гол 
Дзюбы – и ЦСКА 
выиграл дерби

Сыграет ли Гончаренко по модели Овчинникова?

Определены арбитры матчей 
25-го тура чемпионата России. 
Центральную встречу доверили 
Алексею Еськову

Тактическое превью дерби ЦСКА – «Спартак»

БРИГАДА

В бригаду, которая будет работать на игре ЦСКА – 
«Спартак», вошли: Алексей Еськов, Алексей Лунев, Арам 
Петросян и резервный Артем Любимов. Видеоарбитром 
назначен Сергей Карасев, его ассистентом – Дмитрий 
Сафьян. Инспектор матча – Николай Иванов, делегат – 
Александр Сафонов.

ЕСЬКОВ

41-летний Еськов – один из «динозавров» в су-
действе. Вымирающий вид. Таких, как он, осталось 
совсем немного – тех, кто занимался футболом и да-
же немного выступал на профессиональном уров-
не. Если брать российских арбитров, то в  первую 
очередь вспоминаются два друга – Еськов и  Вла-
дислав Безбородов. Оба успели поиграть и  в  Рос-
сии, и за рубежом. 

Алексей – воспитанник ростовского футбола. В свое 
время выступал за юношескую команду «Монпелье» 
и дубль, а также тренировался с основным составом. 
Из тех, с кем он пересекался тогда во Франции, можно 
назвать нападающего Ибраима Бакайоко, который по-
том продолжил карьеру в «Эвертоне», «Марселе» и Гре-
ции. Еще на слуху был Жером Бонниссель («Депорти-
во», «Бордо» и «Фулхэм»).

После «Монпелье» Еськов пробовал себя в ЦСКА, 
«Ростсельмаше», «Динамо», ростовском СКА, «Жемчу-
жине». Но известность приобрел не как футболист. Ку-
да лучше у него получилось в роли судьи. Пришел, по-
пробовал, задержался – дошагал до премьер-лиги, где 
дебютировал в октябре 2009-го. Матч «Химки» – «Те-
рек» (1:2). Это была первая из 156 в чемпионате Рос-
сии. Показатель высочайший – раньше число 100 мно-
гим казалось непреодолимым.

C 2011-го Еськов судит международные матчи. До 
группового турнира Лиги чемпионов пока не добрался, 
а вот на играх Лиги Европы работал много раз.

Про одного из наших арбитров ФИФА рассказывали 
байку – как тот поехал на матч без комплекта флажков. 
Не стану утверждать, что память подвела именно Есь-
кова. Но в то время он уже входил в число судей ФИФА…

В 2015-м судил финал Универсиады Корея – Ита-
лия (0:3). Удалил по одному игроку в каждой команде.

Непродолжительное время в 1997 году российским 
судейским корпусом руководил дядя Еськова – Алек-
сей Алексеевич Еськов, известный футболист и тренер.

СЕМЬЯ

Алексей Игоревич – многодетный отец. Своих де-
тей трое. Кроме того, в его семье живет сестра супру-
ги, чья мама умерла. 

ТРАВМА

Еськов должен был судить и игру первого круга – 
19 августа на стадионе «Открытие Арена». Но полу-
чил травму и уступил место на поле Сергею Карасеву.

В интервью «СЭ» судья тогда рассказал, что почув-
ствовал дискомфорт в матче Лиги Европы «Брага» – 
«Бреннбю». МРТ показала микронадрыв икроножной 
мышцы. Рефери побоялся усугубить повреждение и от-
казался работать на дерби.

2012 ГОД

А вот в октябре 2012-го Еськов судил матч «Спар-
так» – ЦСКА (0:2) – вместе с помощниками Антоном 
Кобзевым и Николаем Ереминым. Последний очень 
«помог» арбитру. С 54-й по 70-ю минуты он трижды 

неверно определял положение «вне игры» у спарта-
ковцев. Сначала решил, что в офсайд залез Ари, затем – 
Кирилл Комбаров. Закончилось же все ошибочно неза-
считанным голом Дзюбы.

СТАТИСТИКА

Еськов 10 раз обслуживал игры с участием ЦСКА 
в чемпионате России: +6=3–1. Результаты «Спартака» 
скромнее: +5=1–3.

ОСТАЛЬНЫЕ МАТЧИ

Назначения на остальные матчи, которые пройдут 
30 июня и 1 июля, получили: 

«Локомотив» – «Крылья Советов» – Алексей Су-
хой, Игорь Демешко, Александр Богданов, резервный 
Сергей Куликов, ВАР Сергей Сергеевич Лапочкин, АВАР 
Илья Елеференко, инспектор Сергей Мартынов, деле-
гат Виктор Пышкин;

«Оренбург» – «Урал» – Евгений Кукуляк, Николай Бо-
гач, Наиль Сейфетдинов, резервный Владимир Сельдя-
ков, инспектор Сергей Зуев, делегат Радик Ахмадуллин;

«Уфа» – «Рубин» – Евгений Турбин, Максим Гаври-
лин, Андрей Гурбанов, резервный Максим Матюнин, 
ВАР Павел Кукуян, АВАР Алексей Стипиди, инспектор 
Александр Гвардис, делегат Александр Коротченко;

«Тамбов» – «Зенит» – Михаил Вилков, Алексей Во-
ронцов, Антон Кобзев, резервный Анастасия Пустово-
йтова, ВАР Николай Волошин, АВАР Дмитрий Чель-
цов, инспектор Игорь Синер, делегат Сергей Кочетов;

«Арсенал» – «Ахмат» – Василий Казарцев, Андрей 
Веретешкин, Дмитрий Жвакин, резервный Олег Со-
колов, ВАР Кирилл Левников, АВАР Валентин Мура-
шов, инспектор Александр Гончар, делегат Дмитрий 
Солдаткин;

«Ростов» – «Краснодар» – Виталий Мешков, Ан-
тон Аверьянов, Денис Березнов, резервный Дмитрий 
Стрельцов, ВАР Владислав Безбородов, АВАР Нико-
лай Еремин, инспектор Юрий Баскаков, делегат Иль-
дар Зарипов;

«Сочи» – «Динамо» – Игорь Панин, Роман Усачев, 
Владислав Назаров, резервный Анатолий Жабченко, 
инспектор – Сергей Константинович Лапочкин, деле-
гат Сергей Нечай.

ДЕБЮТАНТЫ

Первый матч в  роли арбитра проведет в  пре-
мьер-лиге калужский судья Кукуляк. Впервые назна-
чение на игру чемпионата, пусть и в качестве резерв-
ного, получил Максим Матюнин, младший брат Алексея 
Матюнина. Будет работать в Уфе Гаврилин, у которого 
были подозрения на заболевание коронавирусом. Вто-
рой раз обязанности резервного будет выполнять Пу-
стовойтова – Виктор Кашшаи очень ценит профессио-
нальные качества подруги его невесты.

65+

Неожиданно видеть в списке назначений одного из 
чиновников премьер-лиги, которому на днях испол-
нилось 66 лет. Видимо, Виктор Пышкин очень нужен 
в роли делегата, поэтому для него сделали исключение.

В оставшихся турах возобновившегося чемпиона-
та России-2019/20 не работают хорошо знакомые ему 
инспекторы Сергей Анохин, Андрей Бутенко, Гаряфий 
Жафяров, Геннадий Куличенков, Владимир Овчинни-
ков, Алексей Румянцев, Юрий Чеботарев, Фейзудин 
Эрзиманов. Не допущены – всем им исполнилось 65 
лет. А вот на возраст Пышкина назначавшие не обра-
тили внимания.

ЦСКА Виктора Гончаренко по-
следних двух сезонов – это 
ярко выраженная ставка на 

высокий прессинг и контрпрессинг. Причем ка-
дровые условия для этого довольно противоре-
чивые. По крайней мере, в линии обороны, где 
не самым скоростным игрокам приходится обо-
ронять огромные зоны за спиной (из-за высоты 
линии обороны) и часто встречать соперников 1 
в 1 (что тоже слабое место «армейской» обороны). 
Как следствие, ЦСКА проваливается в топ-матчах, 
соперники эффективно разбираются с защитни-
ками армейцев в быстрых атаках.

Против соперников из топ-5 (плюс «Динамо» 
и «Спартак») ЦСКА последний раз одержал побе-
ду аж в сентябре (над «Краснодаром»), а до этого 
в июле («Локо»). Удручающая статистика.

К дерби с «Динамо» команду полностью гото-
вил Сергей Овчинников, который решил сыграть 
вторым номером. ЦСКА оборонялся в низком бло-
ке обороны, отказавшись от рискованного прес-
синга. Игру удалось «засушить», лишь 26 % всех 
действий произошли на трети поля «Динамо», 
а обычно для ЦСКА норма около 40 % (41 % про-
тив «Зенита», по 40 % против «Уфы» и «Урала»).

Гончаренко вернулся в команду и будет ее го-
товить к дерби со «Спартаком», но рискну предпо-
ложить, что у него отпало любое желание идти на 
авантюры. Команда Доменико Тедеско очень эф-
фективна именно в быстрых атаках, в том числе 
из-за специфики состава.

Скорее всего, против красно-белых ЦСКА то-
же отдаст мяч и откажется от прессинга. А вместо 
рискованной 3–4–2–1 перестроится на 5–3–2 (то-
же хорошо знакомую команде).

ТЕДЕСКО ЯРКО НАЧАЛ, 
НО ЕГО УЖЕ ИЗУЧИЛИ

Доменико Тедеско креативно начал работу 
в «Спартаке». Перестроение на гибридную схему 
с ромбом в атаке, куда встроили Бакаева одной из 
номинальных «восьмерок», многие оценили вы-
соко. Одна из основных идей – создать лучшие ус-
ловия для Бакаева при выходах в быстрые атаки, 
чтобы на полную катушку использовать его на-
выки протаскивать мяч и идти в обводку. Но Ба-

каев пока явно не в лучшей форме из-за болезни 
перед рестартом, а главное – эту идею уже все хо-
рошо изучили.

У «Спартака» по-прежнему нет чистого опор-
ника. Обычно это компенсируется наличием 
в центре двух объемных в обороне центральных 
полузащитников-универсалов – Зобнина и Кра-
ла. Но последний пропустит встречу из-за пере-
бора желтых карточек, а наличие в трио централь-
ных полузащитников Бакаева не в лучшей форме 
делает проблему центра еще более актуальной.

Единственный очевидный вариант решения – 
выход Умярова вместо Крала, что точно не до-
бавит баланса обороне. С другой стороны, если 
ЦСКА закроется в низком блоке обороны, то по-
надобиться глубинный диспетчер в центре поля, 
чтобы быстро менять векторы атак и использо-
вать краткосрочные коридоры для передач при 
перестроениях ЦСКА.

Против «Уфы», которая играла в низком бло-
ке обороне с 5–3–2, у «Спартака» были пробле-
мы до замен. Половина всей остроты со стороны 
«Спартака» была создана после выхода Умярова 
и Соболева. Они же и соорудили самый убойный 
момент в концовке. Пожалуй, из всех имеющихся 
ресурсов эта пара лучше всего подходит для взло-
ма низкого блока обороны. Умяров – креативный 
диспетчер с разнообразным арсеналом передач, 
Соболев – игрок завершения, который отлично 
чувствует себя в сжатых пространствах и при вер-
ховых единоборствах. 

Пару Соболеву в атаке должен составить Ларс-
сон. У него неплохое первое касание и заверше-
ние сложных игровых эпизодов (удары с лета, ат-
летизм, маневренность).

Возможно, от Тедеско и стоило бы ожидать нео-
жиданных тактических решений, но кадровых ре-
сурсов слишком мало. Например, если в опорную 
зону перевести кого-то из опытных ЦЗ, то тогда 
в центре обороны придется выпускать 2 молодых 
защитников. Если перестраиваться на другую схе-
му, то в опорной зоне рисков станет еще больше.

Будут ли экспериментировать Тедеско и Гон-
чаренко? Насколько сильно их ограничивает дав-
ление из-за турнирной ситуации? Узнаем совсем 
скоро.

ВЯЧЕСЛАВ ЗАЛЕВСКИЙ

10
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Еськов 
обслуживал 
игры с участием 
ЦСКА 
в чемпионате 
России
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ФУТБОЛ

«Это настоящий Черенков»
На Троекуровском кладбище Москвы открыт памятник легенде «Спартака»

«НАКОНЕЦ-ТО  
МЫ ДОЖДАЛИСЬ!» 

Юрий Гаврилов, составлявший ког-
да-то с Федором Черенковым волшеб-
ную связку в спартаковской полузащи-
те, простыми словами выразил то, что 
думали все. Этого момента ждали пять 
лет и без малого девять месяцев. С каж-
дым годом ожидание становилось все 
невыносимее. Как же так: Черенкова 
обожала вся страна, а ему столько вре-
мени после смерти никак не могли уста-
новить памятник, и люди на Троекуров-
ском кладбище кланялись лишь дере-
вянному кресту? 

Теперь все это позади, и  уже нет 
смысла копаться в деталях того, как 
предыдущий скульптор получил от 
«Спартака» аванс и был таков. Хотя не 
может, не должно такого быть, чтобы 
ему эта бессовестность не отозвалась. 
Нет, кроткий Черенков его бы не осу-
дил – он вообще никого в жизни не 
осуждал. Но, видимо, тот шарлатан со-
всем не думал о том, что сформули-
ровала скульптор памятника Наталья 
Опиок в выступлении перед плодом 
своего труда: «Надеюсь, меня не заки-
дают помидорами».

То, что эти виртуальные помидоры 
пригодятся в другой раз и для друго-
го человека, было понятно хотя бы по 
реакции дочки Черенкова Анастасии, 
одетой в спартаковскую футболку с 10-
м номером и вы сами понимаете какой 
фамилией. Когда она прислала мне со-
общение по WhatsApp c приглашением 
на «открытие памятника папе», я спро-
сил, довольна ли она тем, что получи-
лось. Ответ был таким: «Не то слово! Я 
счастлива! Невозможно счастлива! Вы-
страданный памятник! Я так благодар-
на Наталье Опиок. Она сделала невоз-
можное».

«Наконец-то мы дождались», – ска-
зал Гаврилов. Но не менее важно, ЧЕГО 
дождались. Положив цветы на гранит-
ное подножие более чем двухметрово-
го памятника, я внимательно посмотрел 
на лицо своего кумира детства и по-
нял: да, это он! Это его взгляд – скром-
ный, стеснительный, чуточку грустный 
и даже виноватый. Как Опиок удалось 
его поймать?! 

Когда она будет увлеченно рассказы-
вать о работе над каждым мельчайшим 
штрихом, о том, что для нее важно было 
узнать о вечном недовольстве Черенко-
ва своей игрой, я начну понимать – как. 
Трудно не понять, когда слышишь от нее 
уже после церемонии: «Самое главное – 
это лицо. Выражение глаз, внутренний 
свет. Для того, чтобы произошел каче-
ственный скачок в понимании лично-
сти, надо потрудиться».  

Внутренний свет. Лучше о Черенко-
ве и не скажешь. Погрузившись в жизнь 
и характер гения, скульптор его поняла. 
Иначе ничего бы не получилось. Мой со-
автор по книге «Федор Черенков» в се-

рии «ЖЗЛ» Владимир Галедин рассма-
тривал памятник, когда все уже разо-
шлись, и говорил: «Есть в нем что-то 
изысканное. Какое-то дворянское бла-
городство. Это, конечно, не Рукавиш-
ников». 

Воспоминание о Филиппе Рукавиш-
никове, авторе шабашнического памят-
ника Федору у «Открытие Арены», ко-
торый лепил его, толком не зная, о ком 
речь (мало ли, говорил, в мире футбо-
листов?), а на открытие явился в шубе 
в пол и кроссовках, и вправду вызыва-
ло содрогание. Шавло подчеркивал, что 
этот образ Черенкова нравится ему го-
раздо больше того, что у стадиона. 

К тому же никто торжественно не 
срывал покрывал, все было по-черен-
ковски – спокойно, умиротворенно, без 
пафоса и блесток. Зачем нужна вся эта 
бутафория, если памятник уже несколь-
ко дней как установлен? Причем, невзи-
рая ни на какие коронавирусы, в полном 
соответствии еще с прошлогодним пла-

ном: 2 октября, накануне пятилетия со 
дня смерти Черенкова, я был в студии 
Опиок, и она говорила, что работу пла-
нирует закончить в июне 2020-го. 

И не только все сделала в срок, но 
и благодарит судьбу за то, что у нее бы-
ло достаточно времени. А потому была 
возможность поработать над деталями. 
Она рассказывала, как к ней в студию 
приходили Анастасия Черенкова и брат 
футболиста Виталий, Родионов и Шав-
ло, они садились, внимательно смотре-
ли на ход работы и за теплым разгово-
ром указывали на один штрих, другой... 
Так ведь и должно было все это проис-
ходить! И закономерно привело к пре-
красному результату. 

Комплименты автору находи-
лись у каждого, кто выступал, – у род-
ных, у того же Гаврилова («Все очень 
хорошо!»), у двух Сергеев, Родионова 
(«По-моему, это шедевр. Наталью Ни-
колаевну интересовал каждый нюанс») 
и Шавло («Все, как у Федора. Его руки 

в определенных движениях. Его зна-
менитые усы, которые он то сбривал, 
то отращивал. Эта работа вызывает 
восхищение у нас, ветеранов, которые 
с ним играли»). Сама скульптор гово-
рила о важности каждой детали – как 
нога точно стоит на мяче (не дальше, 
не ближе!), каковы особенности кистей 
рук и пальцев...

В наше сложное и непонятное вре-
мя-2020, когда людей приучили боять-
ся за свое здоровье и чураться больших 
сборищ, около трехсот человек в крас-
но-белых шарфах и футболках на Трое-
куровском кладбище без похорон и го-
довщин казались чем-то невероятным. 
При том что это не Ваганьково, на за-
падную окраину Москвы, где и метро-то 
поблизости нет, еще добраться надо. 

Глядя на количество людей, Настя 
Черенкова выглядела ошарашенной. Но 
она ведь сама распространила инфор-
мацию о том, когда откроется памят-
ник. Этого было достаточно. Людей при-

шло столько, и было в них столько радо-
сти и энтузиазма, что в какой-то момент 
они начали скандировать: «Спар-так!» 
Шавло улыбнулся: «Не буяньте. Они уже 
косятся». Полицейские, впрочем, были 
добрые. Они все понимали. 

На Троекуровском были и люди, с ко-
торыми прежде видеться не доводилось. 
Необычные люди, с историей. На одно-
го из них мне указал одноклассник Че-
ренкова Александр Беляев. 

Его зовут Николай Быков. Тоже – од-
ноклассник Федора. Ему выпала непро-
стая судьба – он за тяжкое преступление 
надолго оказался в местах не столь отда-
ленных. Сидел на зоне в Валуйках Бел-
городской области – так совпало, род-
ном городе другого сидельца, Алексан-
дра Кокорина. 

В 2004-м вышел на свободу. Приехал 
домой, в Кунцево. И в какой-то момент 
встретил во дворе Черенкова. Тот спро-
сил: «Коль, что-то тебя давно не было 
видно». Тот все рассказал и предложил 

Черенкову как-нибудь съездить в ла-
герь, выступить перед заключенными, 
у которых так мало радостей в жиз-
ни. На отклик особо не рассчитывал. 
Но Федор, который никогда не делил 
людей на касты, на нужных и не нуж-
ных, откликнулся с неожиданным эн-
тузиазмом. 

И на следующий год они вдвоем сво-
им ходом поехали в Валуйки, купив 40 
пар кроссовок, 20 мячей, футбольные 
сетки, чай, кофе, сладости. Когда Федор 
говорил, зэки плакали. Они едва мог-
ли поверить, что такой человек просто 
поехал из Москвы, чтобы с ними по-
общаться. 

Таким человеком был Федор Черен-
ков. Таким его будут помнить. И те-
перь – смотреть на того, настоящего 
Федора на Троекуровском, где побли-
зости от родного Кунцева он упокоен. 

Наконец-то мы дождались! 

ИГОРЬ РАБИНЕР

КОНТРАКТ

Владелец «Краснодара» Сергей Галицкий 
имеет в мире российского футбола репута-
цию положительного героя. За последние тур-
булентные полторы недели он добавил еще 
плюсов себе в карму, согласившись на пере-
нос матча с «Динамо», когда у троих игроков 
бело-голубых тесты на коронавирус дали по-
ложительный результат. Конечно, кто-то уви-
дел в этом безрассудное донкихотство, кото-
рое еще может аукнуться «быкам» на финише 
и стоить клубу путевки в Лигу чемпионов, кто-
то – пресловутый админресурс, все же «Дина-
мо» – клуб в нашем футболе не последний. Но 
большинство просто поаплодировало.

Однако в определенных ситуациях Галиц-
кий умеет быть жестким и принципиальным. 
Случай с Павлом Мамаевым – одна из них. Ког-
да разгорелась вся эта уголовная история, вла-
делец «Краснодара» был непреклонен и рас-
торг контракт с футболистом, когда тот вышел 
на свободу. Формально – по обоюдному согла-
сию сторон, но сути это не меняет. 

«Те, кто станет футболистами, должны 
знать – с них не будут спрашивать как с обыч-
ных людей, потому что они являются при-
мером. За это им платят такие деньги», – го-
ворил Галицкий в интервью Youtube-каналу 
«Русские норм».

Для условных НБА или НХЛ это был бы со-
вершенно естественный шаг. Например, хок-
кеист Вячеслав Войнов до сих пор не может 
вернуться в США после истории с делом о до-
машнем насилии. Да и у нас общественность, 
жаждавшая тогда крови провинившихся фут-
болистов, в целом поддержала решение Га-
лицкого, тем более что отношение к Мамае-
ву изначально было куда более жестким, чем 
к Александру Кокорину, который быстро обрел 
репутацию «нормального в общем-то парня, 
который просто вляпался в плохую историю». 
Бэкграунд Павла был тяжелее.

ОБИДЫ

Хотя были и те, кто считал, что Галиц-
кий поступает не «по-пацански», отрекаясь 
от игрока, который на протяжении несколь-
ких лет был одним из лидеров «Краснодара» 
и приносил команде ощутимую пользу. Осо-
бенно на фоне «Зенита», который во время 
судебного процесса поддерживал Кокорина 
и подчеркивал, что ждет его обратно (прав-
да, потом красивого возвращения все равно 
не получилось, даже наоборот, но это уже дру-
гая история).

Поговорка «все что ни делается, к лучше-
му», многим кажется утешением для слабаков 
и неудачников, но в данном случае она пред-
ставляется вполне уместной. Потому что еще 

до той злополучной истории со стулом в ко-
фейне было ощущение, что Мамаев и «Красно-
дар» дали в футбольном плане друг другу все, 
что могли, и их союз исчерпал себя. А в «Ро-
стове» полузащитник снова смотрится так, как 
в лучшие времена.

И первый официальный матч против быв-
шей команды интересен, пожалуй, именно 
с этой точки зрения – чисто игровой, а не 
с точки зрения истории отношений.

«Нет, никакой обиды, никаких огорчений. 
Все нормально, я все понимаю. Я очень силь-
но переживаю за ребят, за команду. Руковод-
ству большой привет, Сергею Николаевичу – 
тоже, он многое для меня сделал», – говорил 
Мамаев еще в колонии.

Тем более что против «Краснодара» он уже 
играл. В ноябре 2019-го, во время паузы на 
матчи сборных, «быки» проводили товарище-
скую встречу с «Ростовом», Мамаев выходил на 
поле, а, когда его меняли, собравшаяся на аре-
не публика проводила Павла аплодисментами.

КАРАНТИН И ПЕРЕНОСЫ

Правда, как будет с игрой, не очень понят-
но. Для «Краснодара» предстоящий матч бу-
дет первым после коронапаузы. Это может по-
казаться преимуществом – мол, было больше 
времени на подготовку и набор формы после 

трехмесячного простоя. Это было бы так, будь 
игра с «Ростовом» первой в расписании. Одна-
ко у «быков» сорвалось два матча. Команда це-
ленаправленно готовилась к «Динамо», затем 
к «Оренбургу» – но так с ними и не сыграла, по 
сути, отработав вхолостую. Не думаю, что это 
пошло ей в плюс.

С другой стороны, «Ростов» тоже находится 
в состоянии, далеком от идеального. Шесть за-
болевших футболистов, пребывание на каран-
тине, томительное ожидание новостей, каким 
составом придется играть с «Арсеналом»…

«Надо радоваться, что никто не умер и не 
травмировался», – комментарий главного тре-
нера дончан Валерия Карпина после суббот-
него матча был более чем исчерпывающим, 
пусть его коллега из Тулы Игорь Черевченко 
и считает, что «Ростов» тренировался на ка-
рантине.

Вроде бы не самые лучшие вводные для 
классного футбола. Такого, какой был в мат-
че первого круга, когда «Краснодар» на по-
следних минутах чудесным образом превра-
тил 0:2 в 2:2. Но нередко бывает, что находя-
щиеся в неоптимальных кондициях команды 
выдают бодрое зрелище, пусть и похожее на 
«дыр-дыр». В нынешних условиях выбирать 
не приходится. Только надеяться, что яркая 
афиша себя оправдает.

ДМИТРИЙ ГИРИН

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 25-й тур. Завтра «Ростов» – «Краснодар». 20.00 (мск)

Мамаев против «быков»
Матч «Ростов» – «Краснодар» – один из самых интригующих в 25-м туре

– Пожалуй, перед этой игрой у «Ростова» есть 
некоторое преимущество, – замечает Киричен-
ко. – «Краснодар» в силу определенных причин 
пропустил два матча. Дончане же пусть и не оп-
тимальным составом, но добились победы над 
«Арсеналом» (2:1), вошли в игровой ритм. Кроме 
того, они играют дома. Да, не при полном стади-
оне, но тем не менее.

– После победы над «Арсеналом» Валерий Кар-
пин сказал: «Я думаю, этим ребятам можно вообще 
памятник ставить после такой подготовки, которая 
у нас была эти две недели, после всего того, что про-
изошло. То, что они сотворили сегодня...»

– Мне сложно комментировать эти слова. Тот 
же главный тренер туляков Игорь Черевченко уве-
рен, что «Ростов» тренировался. Истину сложно 
установить. Не готов обсуждать эту тему. 

-Ожидали, что Мамаев так здорово начнет про-
являть себя в «Ростове»?

– В футбольных качествах Павла никто и не 
сомневался. Да, он довольно много пропустил. 
Однако попал в итоге в играющую команду, где 
много креативных футболистов. Думаю, Мамае-
ву комфортно в «Ростове». Он хорошо вписался. 
Молодец – забивает важные голы.

– Допускаете, что мы его еще увидим в сборной?
– А почему нет? Черчесов все время подчерки-

вает, что дверь в национальную команду ни для 
кого не закрыта, что там будут играть сильней-
шие. Мамаев сейчас выглядит весьма неплохо.

– Можно ли предстоящий матч окрестить дуэлью 
Павла Мамаева и владельца «Краснодара» Сергея 
Галицкого, который расторг с ним контракт после 
той громкой истории?

– Возможно, у этой игры есть и такой под-
текст. Мне сложно сказать, какие чувства Мама-
ев испытывает к Галицкому. Не исключаю: у не-
го будет дополнительная мотивация, он захочет 
доказать, что «Краснодар», скажем так, зря его не 
оставил, отпустил.

– Шомуродова периодически сватают в  евро-
пейские клубы. На ваш взгляд, он созрел для тако-
го вызова?

– Парень обладает ценными качествами. Бы-
стрый, напористый, очень полезный для команды. 
Выполняет большой объем черновой работы. Эф-
фективен и при обороне, и при прессинге. Считаю, 
не за горами тот день, когда он реально может уе-
хать в Европу. Возможно, это произойдет уже ле-
том. Посмотрим. Все зависит от предложения.

– У Алексея Ионова далеко не все получилось 
в  Москве и  Питере, зато он феерит в  Ростове-на 
Дону. Почему?

– Думаю, Леша немного повзрослел, попал 
в нужную обстановку. Он и раньше периодически 
вызывался в сборную, однако ему не хватало ста-
бильности. «Ростов» – играющая команда. Атаку-
ющим исполнителям здесь комфортно.

– Не считаете, что поражение молодежи «Росто-
ва» от «Сочи» (1:10) аукнется в конце сезона, и дон-
чане останутся в итоге без Лиги чемпионов?

– Да, такая вероятность существует. Плотность 
в турнирной таблице весьма высокая. Любая по-
теря очков может сказаться на финише. Боюсь, 
что поражение в Сочи не позволит «Ростову» за-
браться выше.

– «Ростов» не попадет в итоге в Лигу чемпионов? 
– Команда Карпина, скорее всего, займет как 

минимум четвертое место. А что касается треть-
его… Вопрос. Придется поработать. Матч с «Крас-
нодаром» очень важный в этом плане. Если дон-
чане не выиграют, шансы оказаться в ЛЧ резко 
снизятся. Они настраиваются только на победу. 

Вряд ли «Локомотив» упустит вторую пози-
цию. Все-таки, по большому счету, железнодо-
рожники по составу сопоставимы с «Зенитом». 
А вот по третьему месту вопрос открыт. ЦСКА не-
много отвалился

– Есть те, кто считает, что «Ростов» не уследил за 
своими футболистами, а потом еще и отправил маль-
чишек на убой, подставил их.

– Не согласен, что клуб подставил молодых ре-
бят. На тот момент по регламенту за неявку на два 
матча команду могли вообще снять с чемпиона-
та. Это потом уже внесли изменения. «Ростов» де-
лал все, что мог. Правда, как-то странно получает-
ся – одни переносят матч, другие играют молоде-
жью, третьим вообще поражение засчитывается. 
Все неоднозначно. В хитросплетениях регламен-
та должны разбираться специалисты. Понятно, 
что, играя основой, «Ростову» еще нужно было бы 
победить очень крепкий «Сочи». Но шансов было 
бы гораздо больше. 

– Многие восхищались сейвами молодого гол-
кипера Дениса Попова. Однако Станислав Черче-
сов заметил, что ему не стоит гордиться 10 пропу-
щенными мячами.

– По большому счету ребятам выпал шанс 
сыграть в  премьер-лиге. Далеко не факт, что 
все они потом дорастут до такого уровня. По-
этому в каком-то плане им повезло, несмотря 
на итоговый счет. А с Черчесовым я, пожалуй, 
соглашусь. Гордиться 10 пропущенными гола-
ми особо нечего. 

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

«Наверное, Павел 
захочет доказать 
Галицкому, что тот зря 
его не оставил»
Бывший форвард «Ростова» Дмитрий Кириченко – 
о предстоящем матче с «Краснодаром»

Суббота. Ростов-на-Дону. «Ростов» – «Арсенал» – 2:1. 1-я минута.  
Бактиер Зайнутдинов (слева) и Данил Глебов (справа)  
поздравляют Павла Мамаева, который только что открыл счет

Воскресенье. Москва. Сергей Родионов на открытии памятника своему бывшему партнеру  
по «Спартаку» Федору Черенкову на Троекуровском кладбище

Скульптор памятника Наталья Опиок  
и дочь Федора Черенкова – Анастасия (справа)

Артем Гусев /  
ФК «Ростов»

Александр Федоров «СЭ»/  
Canon EOS-1DX MarkII

Александр Федоров «СЭ»/  
Canon EOS-1DX MarkII
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Локомотив – Крылья Советов

30 июня. Москва. Стадион «РЖД Арена». 18.00 (Матч ТВ – 17.55).

ПОТЕРИ
«Локомотив»: Джорджевич, Магкеев, Фарфан (все – травм.)
«Крылья Советов»: Комбаров (дисквал.), Канунников (травм.), Кар-

пов (под вопросом)
Судья: Сухой (Люберцы).
ВАР: С.С.Лапочкин (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Локомотив»: Гильерме – В.Игнатьев, Мурило, Чорлука, Рыбус – Кры-

ховяк, Баринов – Рыбчинский, Ал.Миранчук, Жоау Мариу – Эдер.
«Крылья Советов»: Фролов – Зеффан, Чернов, Бурлак, ПОЛУЯХТОВ – 

АНТОН, Тимофеев – Кабутов, Попович, Зиньковский – Глушенков.

Матчи в высшем дивизионе: +28=11–10, мячи 69–37.
Матчи на «РЖД Арене»: +18=4–1, мячи 39–12.

1 победу над «Локомотивом» в Москве одержали в чемпионатах 
России «Крылья Советов». В марте 2006 года быстрый гол поля-

ка Кшиштофа Лонгевки испортил дебют сербскому тренеру желез-
нодорожников Славолюбу Муслину. Еще один гостевой выигрыш 
самарцев пришелся на сезон-2001, в котором «Локо» принимал со-
перников на стадионе «Сатурн» в Раменском.

ЦСКА – Спартак

30 июня. Москва. Стадион «ВЭБ Арена». 20.30 (Матч ТВ – 19.55).

ПОТЕРИ
ЦСКА: Бийол (дисквал.), Ахметов, Дзагоев (оба – травм.), Шкурин 

(под вопросом)
«Спартак»: Крал (дисквал.), Кутепов, Тил (оба – под вопросом)
Судья: Еськов (Москва).
ВАР: Карасев (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
ЦСКА: Акинфеев – Набабкин, Дивеев, Магнуссон – Мариу Фернан-

дес, Марадишвили, Обляков, Щенников  – Сигурдссон, Вла-
шич – Чалов.

«Спартак»: Максименко – Рассказов, Маслов, Жиго, ДЖИКИЯ, АЙ-
РТОН – Зобнин, УМЯРОВ – Бакаев – Ларссон, СОБОЛЕВ.

Матчи в высшем дивизионе: +22=14–21, мячи 75–77.
Матчи на «ВЭБ Арене»: +1=1–1, мячи 4–4.

7 туров составляет безвыигрышная серия ЦСКА в чемпионате Рос-
сии (+0=4–3, мячи 4–10). Если армейцы не победят в дерби, то 

повторят худший результат в современной истории, пришедший-
ся на стык сезонов-1999 и 2000. Тогда команда Олега Долматова не 
могла добиться успеха в восьми встречах кряду (+0=2–6, мячи 2–12).

Уфа – Рубин

1 июля. Уфа. Стадион «Нефтяник». 15.00 (Матч ТВ – 14.55).

ПОТЕРИ
«Уфа»: Безденежных, Вомбергар (болезнь), Тилль (под вопросом)
«Рубин»: Бегич, Зуев (оба – травм.), Бакаев, Данченко (оба – под 

вопросом)
Судья: Турбин (Дмитров)
ВАР: Кукуян (Сочи).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Уфа»: Беленов – Сухов, Неделчару, Пуцко, Табидзе, Йокич – Карп, 

Фомин, Урунов – КРОТОВ – БИЗЯК.
«Рубин»: Дюпин – Уремович, Старфельт, Пабло Сантос, Самошни-

ков – ПОДБЕРЕЗКИН, Абильдгор – ДАВИТАШВИЛИ, Могилевец, 
Кварацхелия – И.Игнатьев.

Матчи в высшем дивизионе: +1=7–3, мячи 10–13.
Матчи в Уфе: +1=2–1, мячи 5–5

5 из шести матчей против «Уфы» выиграл Леонид Слуцкий (мячи 
16–4). Единственная осечка состоялась в самой первой встрече 

тренера с командой из Башкирии. 26 октября 2014 года на перм-
ском стадионе «Звезда» «Уфа» и ЦСКА устроили перестрелку, ко-
торая завершилась со счетом 3:3.

Оренбург – Урал

1 июля. Оренбург. Стадион «Газовик». 15.00 (Матч Премьер – 14.55).

ПОТЕРИ
«Оренбург»: Аюпов, Рикарду Алвеш, Силла, Фамейе (все – болезнь), 

Малых, Мишкич, Радакович (все – дисквал.)
«Урал»: Бикфалви (дисквал.), Ароян, Фидлер (оба – под вопросом)
Судья: Кукуляк (Калуга).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Оренбург»: Если матч состоится, то, возможно, сыграет не ос-

новная команда.
«Урал»: Годзюр – Кулаков, Вилюш, ЕМЕЛЬЯНОВ, Золотов – Бумаль, 

Бавин – Кухарчик, Егорычев, Эль-Кабир – ПАНЮКОВ.

Матчи в высшем дивизионе: +1=1–3, мячи 5–8.
Матчи в Оренбурге: +0=1–1, мячи 2–3.

7 марта 2020 года «Оренбург» в последний раз победил в чемпи-
онате России. После домашнего успеха с «Арсеналом» «газови-

ки» потерпели три поражения от «Сочи», «Спартака» и «Локомо-
тива» с общим счетом 2–9 и не вышли на игру с «Краснодаром».

Тамбов – Зенит

1 июля. Нижний Новгород. Стадион «Нижний Новгород». 17.30 
(Матч ТВ – 17.25).

ПОТЕРИ
«Тамбов»: Тетрашвили (дисквал)
«Зенит»: Маммана (под вопросом)
Судья: Вилков (Нижний Новгород).
ВАР: Волошин (Смоленск).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Тамбов»: Шелия – Рыбин, Ойеволе, Грицаенко, Филин, Килин – 

Костюков, Чуперка, Карасев, Мелкадзе – Обухов.
«Зенит»: Лунев – Караваев, Иванович, Ракицкий, Дуглас Сантос – 

Малком, Оздоев, Барриос, СУТОРМИН – Азмун, Дзюба.

Матчи в высшем дивизионе: +0=0–1, мячи 1–2.
Матчи в Нижнем Новгороде: не встречались.

0 голов пропустил «Зенит» в первых таймах гостевых матчей чем-
пионата-2019/20, отправив в ворота соперников 10 мячей. При 

этом дома питерцы дважды позволили соперникам отличиться до 
перерыва – в ноябре голом отметился армеец Влашич, в июне – 
самарец Глушенков.

Арсенал – Ахмат

1 июля. Тула. Стадион «Арсенал». 17.30 (Матч Премьер – 17.25).

ПОТЕРИ
«Арсенал»: Берхамов (травм.), Комбаров (под вопросом), Бауэр
«Ахмат»: Ильин, Мусалов, Уциев, Швец (все – под вопросом)
Судья: Казарцев (Санкт-Петербург)
ВАР: К.Левников (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Арсенал»: Лодыгин – Ковалев, Беляев, Григалава, Альварес – Ко-

стадинов, Чаушич –Ломовицкий, ТКАЧЕВ, Лесовой – Луценко.
«Ахмат»: Городов – Ненахов, Семенов, Нижич, Богосавац – Глуша-

ков, Исмаэл – Роши, Иванов, Бериша – ПОНСЕ.

Матчи в высшем дивизионе: +3=3–3, мячи 9–12.
Матчи в Туле: +2=2–0, мячи 5–2.

8 голов забил в 10 последних турах нападающий «Арсенала» Евге-
ний Луценко, побивший в субботу личный рекорд результативно-

сти в чемпионате (11 мячей). Это лучший результат в премьер-лиге. 
По шесть раз сумели отличиться зенитовцы Артем Дзюба и Сердар 
Азмун, а также Александр Кокорин, который принадлежит «Зени-
ту», но выступает за «Сочи».

Ростов – Краснодар

1 июля. Ростов-на-Дону. Стадион «Ростов Арена». 20.00 (Матч ТВ – 19.50).

ПОТЕРИ
«Ростов»: Козлов, Прошляков (оба – дисквал.), Шомуродов (травм.), 

Еременко, Логашов, Норманн, Попов, Хаджикадунич (все  – 
под вопросом)

«Краснодар»: Ари, Классон, Спаич (все – травм.), Вилена, Кабел-
ла, Камболов, Стоцкий (все – под вопросом)

Судья: Мешков (Дмитров).
ВАР: Безбородов (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Ростов»: Песьяков – ВЕДЕРНИКОВ, Осипенко, Чистяков, Чернов – 

Глебов, Саплинов – БАЙРАМЯН, Мамаев, Зайнутдинов – Ионов.
«Краснодар»: Сафонов  – Петров, Мартынович, СОРОКИН, Рами-

рес – Газинский, Олссон – СУЛЕЙМАНОВ, Фернандеш, Вандер-
сон Масиэл – Берг.

Матчи в высшем дивизионе: +1=9–9, мячи 17–28.
Матчи в Ростове-на-Дону: +0=6–3, мячи 7–12.

5 из шести последних южных дерби завершились вничью (дваж-
ды 2:2, дважды 1:1, однажды 0:0). А в марте 2020 года победу 

«быкам» принесли дубль Федора Смолова и гол Павла Мамаева, 
в 2020-м ударно дебютировавшего в «Ростове».

Сочи – Динамо

1 июля. Сочи. Стадион «Фишт». 20.00 (Матч Премьер – 19.25).

ПОТЕРИ
«Сочи»: Варданян, Померко (оба – травм.), Нобоа (под вопросом)
«Динамо»: Каборе, Нжи, Шиманьски (все – болезнь), Паршивлюк 

(под вопросом)
Судья: Панин (Дмитров).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Сочи»: Джанаев – Миладинович, Мевля, Новосельцев – Маргасов, 

Бурмистров, Цаллагов, Заика – Кокорин, Заболотный, Мостовой.
«Динамо»: Шунин – Морозов, Шуньич, Ордец, Скопинцев – Ка-

рапузов, Нойштедтер, Юсупов, Жоаузинью – ФИЛИПП – КОМ-
ЛИЧЕНКО.

Матчи в высшем дивизионе: +1=0–0, мячи 3–2.
Матчи в Сочи: не встречались.

26 голов забили в домашних матчах футболисты «Сочи» (+5=2–6, 
мячи 26–15). Результативнее черноморцев на своем поле дей-

ствует только лидер чемпионата «Зенит». В то же время «Динамо» 
с десятью выездными голами находится в числе аутсайдеров ли-
ги, опережая только «Уфу» (четыре), «Ахмат» и «Рубин» (по девять).

ПРОГНОЗ 
СПЕЦИАЛИСТА

РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ
Экс-главный тренер «Рубина»

ПРОГНОЗ 
БОЛЕЛЬЩИКА

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ
Экс-хоккеист «Спартака», 

двукратный олимпийский чемпион

Специалисты (147) Очки Тур +/-
Александр Мостовой 23 4,16 +10
Борис Игнатьев 17 10,17 +2
Юрий Белоус 15 1,20 +4
Владимир Быстров 13 9,19 +1
Валерий Непомнящий 11 2,22 -2
Руслан Нигматуллин 10 3,23 +3
Алексей Игонин 10 5,21 -2
Ринат Билялетдинов 9 12 +3
Валерий Кечинов 8 13,18 -1
Дмитрий Булыкин 8 11 -2
Максим Боков 7 14,24 -1
Олег Корнаухов 6 6 -6
Владимир Дядюн 5 7 -6
Евгений Алдонин 3 15 -3
Андрей Каряка 2 8 -3

Болельщики (148) Очки Тур +/-
Валерий Баринов 22 6,17 +5
Владимир 
Пресняков-старший 14 2,16 -3
Николай Трубач 12 3,21 +5
Михаил Боярский 12 10,24 +3
Михаил Грушевский 12 9,19 -1
Анатолий Голышев 11 7 +5
Алексей Маклаков 11 4,23 -8
Сергей Мигицко 10 11 +2
Игорь Золотовицкий 10 15,20 -1
Евгений Кемеровский 9 13,22 +1
Юрий Лоза 8 5,18 -3
Александр Кожевников 7 1 0
Александр Шаганов 5 8 +3
Михаил Ефремов 4 12 -3
Денис Евстигнеев 1 14 -3

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, угаданная разность в счете – 2, 
угаданный счет – 3 очка.

Локомотив – Крылья Советов

3:0 «Локо» удачно сыграл в Казани, наби-
рает ход. При новом тренере еще сра-

батывает встряска команды. И по уровню «Ло-
комотив» выше самарцев.

1:0 В  «Крыльях», как и  немного ранее 
в  «Локомотиве», произошла тренер-

ская перестановка. Железнодорожники выше 
классом и играют дома.

ЦСКА – Спартак

0:1 У  армейцев сейчас не очень ладит-
ся в атаке. «Спартак», наоборот, вро-

де бы на ходу, должен был дожимать «Уфу» 
в прошлом туре. Считаю, что красно-белые за-
бьют и победят.

1:1 ЦСКА не в  лучшей форме, но думаю, 
что будет ничья. «Спартак» при Теде-

ско набирает форму, просматривается рисунок 
игры, но моментами. У армейцев же все дав-
но отработано.

Оренбург – Урал

0:2 «Оренбург» – никакой, к тому же у ко-
манды проблемы в связи с коронави-

русом. «Урал» смотрелся бесхозным в  первой 
встрече после паузы против «Рубина», но ко-
манда набирает ход.

0:2 «Урал» выглядит неплохо, и игра по-
шла, и  психологически команда, по-

хоже, чувствует себя хорошо. А у «Оренбурга» 
есть проблемы с составом из-за коронавируса.

Уфа – Рубин

0:0 Будет упорная, вязкая игра. Не думаю, 
что командам удастся забить друг дру-

гу. Поставлю на нулевую ничью.
1:0 В «Рубин» пришел Слуцкий, но игры 

все равно не видно, есть только имя 
тренера. «Уфа» на подъеме после ничьей со 
«Спартаком».

Арсенал – Ахмат

1:1 Ясно, что у «Ахмата» будет настрой, ко-
манде нужно сохранить место в  пре-

мьер-лиге. Как мне кажется, в этом матче гроз-
ненцы не проиграют.

1:0 «Арсеналу» нужна победа, у этой ко-
манды большие цели. Досадное пора-

жение от «Ростова» в прошлом туре должно мо-
тивировать туляков.

Тамбов – Зенит

1:2 «Тамбов» неплохо сыграл с «Уралом», 
несмотря на поражение, но у  коман-

ды есть синдром домашнего матча. Пойдя 
вперед, тамбовчане нарвутся на противодей-
ствие «Зенита».

0:2 «Зенит» сейчас однозначно выгля-
дит лучше всех. Что тут говорить, это 

лучшая команда и  по игре, и  по составу. Она 
должна одерживать уверенную победу, здесь 
без вариантов.

Ростов – Краснодар

1:0 Рискну поставить на «Ростов». Несмо-
тря на проблемы из-за вируса, коман-

да может быстро набрать игровой тонус. «Крас-
нодар» после паузы не сыграл ни разу, «быки» 
могут перегреться на старте.

2:2 Это будет настоящая сеча. И те, и дру-
гие любят играть в  атаку, к  тому же 

«Ростов» выиграл у Тулы и встряхнулся психо-
логически. Ожидаю ничью, но с  большим ко-
личеством голов.

Сочи – Динамо

1:1 «Сочи» есть кем играть и обыгрывать 
«Динамо», но бело-голубые вряд ли 

позволят случиться поражению. Жду ничьей.
1:0 В  «Сочи» есть хорошие бомбардиры, 

им пора доказать, что они могут обы-
грывать не только пацанов. «Динамо» – хоро-
ший раздражитель.

Конкурс прогнозистов

Никола Влашич Зелимхан Бакаев
ЦСКА Спартак
Полузащитник Полузащитник
22 года 23 года

Мариу Фернандес Лукас Айртон
ЦСКА Спартак
Защитник Защитник
29 лет 23 года

17 500 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
8 000 000

51 Матчи в РПЛ 54

12 (0,24) Голы (в ср.) 12 (0,22)

15 (0,29) Голевые передачи (в ср.) 11 (0,20)

4 жк, 1 кк Наказания 11 жк

+1=1-1, 1 гол,
1 передача

Против соперника
+2=0-2, 1 гол,

1 передача

24
Матчи в чемпионате 

России-2019/20
22

7 (0,29) Голы (в ср.) 4 (018)

6 (0,25) Голевые передачи (в ср.) 10 (0,45)

78 (3,25) Удары (в ср.) 47 (2,14)

83 (73,49) Обводки (% успешных) 79 (63,29)

24 000 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
4 000 000

205 Матчи в РПЛ 35

5 (0,02) Голы (в ср.) 0

38 (0,19) Голевые передачи (в ср.) 5 (0,14)

14 жк, 2 кк Наказания 7 жк

+7=2-5, 1 гол,
1 передача

Против соперника +1=0-1

24
Матчи в чемпионате 

России-2019/20
21

3 (0,13) Голы (в ср.) 0

3 (0,13) Голевые передачи (в ср.) 1 (0,05)

44 (1,83) Отборы (в ср.) 53 (1,51)

23 (0,96) Перехваты (в ср.) 27 (1,29)

Игроки Игроки
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ГЛАВНЫЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ МАТЧА

* По данным Transfermarkt.de

 И В Н П М О +/-
 1. Зенит 24 17 5 2 50–11 56 +5
 2. Локомотив 24 14 5 5 35–25 47 +4
 3. Ростов 24 12 5 7 42–45 41 +6
 4. Краснодар 22 11 8 3 36–22 41 =
 5. ЦСКА 24 10 7 7 29–26 37 -4
 6. Спартак 24 9 5 10 27–25 32 -7
 7. Динамо 23 8 7 8 20–25 31 +6
 8. Уфа 24 7 10 7 18–20 31 +10
 9. Арсенал 24 8 4 12 28–32 28 -7
10. Урал 24 7 7 10 29–44 28 -2
11. Сочи 24 7 7 10 37–30 28 -
12. Рубин 24 6 8 10 14–25 26 -4
13. Тамбов 24 7 4 13 28–31 25 -
14. Ахмат 24 5 9 10 21–32 24 -9
15. Оренбург 23 6 5 12 26–37 23 -9
16. Кр.Советов 24 6 4 14 25–35 22 -5
«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом. 

Матч «Оренбург» – «Краснодар» не состоялся из-за вспышки ко-
ронавируса у уральцев. Хозяевам будет присуждено пораже-
ние со счетом 0:3.

Матч 23-го тура «Краснодар» – «Динамо» перенесен на 19 июля.

БОМБАРДИРЫ
15 Дзюба Зенит
11  Луценко Арсенал, 

Соболев Спартак/
Кр.Советов, 
Шомуродов Ростов

10 Азмун Зенит, 
 9 Крыховяк Локомотив
 8  Деспотович Оренбург, 

Ал.Миранчук Локомотив

В 26-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
4 июля. Динамо  – Арсенал (16.30), Крылья Советов  – Ростов 

(18.30), Спартак – Тамбов (18.30), Ахмат – ЦСКА (20.30), Локо-
мотив – Сочи (20.30).

5 июля. Уфа – Урал (16.30), Рубин – Оренбург (18.30), Краснодар – 
Зенит (20.30).

В случае равенства очков у двух и более команд места опре-
деляются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количе-

ство побед, разность забитых и  пропущенных мячей, чис-
ло забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех 

матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах;

При абсолютном равенстве всех указанных показателей ме-
ста команд в текущей турнирной таблице определяются в соот-
ветствии с их местами в предыдущем чемпионате.

Кто как кого судил
Алексей Сухой
Локомотив Крылья Советов
Всего: +2=1–1 Всего: +0=2–1
Дома: +1=0–0 В гостях: +0=2–1
Пенальти: 0:1 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:1 Удаления: 1:1

Алексей Еськов
ЦСКА Спартак 
Всего: +6=3–1 Всего: +5=1–3
Дома: +4=1–1 В гостях: +2=0–1
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:1
Удаления: 0:2 Удаления: 1:1

Евгений Кукуляк
Оренбург Урал
Всего: +0=0–0 Всего: +0=0–0
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Евгений Турбин
Уфа Рубин
Всего: +3=3–0 Всего: +1=1–4
Дома: +3=3–0 В гостях: +0=0–1
Пенальти: 1:0 Пенальти: 1:0
Удаления: 0:0 Удаления: 1:2

Михаил Вилков
Тамбов Зенит
Всего: +1=0–1 Всего: +22=8–2
Дома: +1=0–1 В гостях: +9=3–2
Пенальти: 0:1 Пенальти: 5:2
Удаления: 1:0 Удаления: 3:8

Василий Казарцев
Арсенал Ахмат
Всего: +2=0–1 Всего: +3=0–1
Дома: +2=0–0 В гостях: +1=0–1
Пенальти: 0:1 Пенальти: 1:0
Удаления: 0:1 Удаления: 0:0

Виталий Мешков
Ростов Краснодар
Всего: +5=6–5 Всего: +7=2–9
Дома: +4=4–2 В гостях: +3=0–5
Пенальти: 3:4 Пенальти: 1:3
Удаления: 1:0 Удаления: 2:3

Игорь Панин
Сочи Динамо
Всего: +0=0–1 Всего: +1=0–0
Дома: +0=0–1 В гостях: +1=0–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Как закончится дерби 
ЦСКА – «Спартак»?

Вопрос тура

Ответили 2937 человек
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БИАТЛОН

ЗАЙЦЕВА ПЕРЕДУМАЛА  
ИДТИ НА ВЫБОРЫ

МОСКВА. Двукратная олимпийская чем-
пионка Ольга Зайцева сняла свою кандидату-
ру с выборов в правление Союза биатлонистов 
России (СБР). Бывшая спортсменка и бывший 
главный тренер сборной страны была выдви-
нута от федерации биатлона Москвы. Это реше-
ние было раскритиковано РУСАДА, поскольку 
Зайцева обвиняется в нарушении антидопин-
говых правил на Играх в Сочи. Выборы в прав-
ление СБР пройдут 11 июля на внеочередной 
отчетно-выборной конференции в  Химках. 
(biathlonrus.com)

МОСКВА. Основной и  резервный соста-
вы мужской сборной России проведут пер-
вый предсезонный сбор в Рыбинске Ярослав-
ской области. Начало сбора запланировано на 
2 июля. Основная женская сборная страны про-
ведет первый предсезонный сбор в Ижевске (он 
должен начаться 5 июля и продлиться 18 дней), 
резервная команда планирует работать в Чай-
ковском (Пермский край). (ТАСС)

ШАХМАТЫ

МАТЧ ЗА ШАХМАТНУЮ 
КОРОНУ БУДЕТ ПЕРЕНЕСЕН 
НА 2021 ГОД

МОСКВА. Президент ФИДЕ Аркадий Двор-
кович сообщил, что матч за титул чемпиона ми-

ра по шахматам, скорее всего, будет перене-
сен на 2021 год. В нем сойдутся действующий 
обладатель шахматной короны Магнус Карл-
сен и победитель турнира претендентов. Тур-
нир должен был пройти с 15 марта по 5 апреля 
в Екатеринбурге, но был прерван из-за панде-
мии. После семи сыгранных матчей лидиро-
вали француз Максим Вашье-Лаграв и росси-
янин Ян Непомнящий (по 4,5 очка). «До сен-
тября у нас в основном все активности будут 
онлайн», – отметил Дворкович. (ТАСС)

ФОРМУЛА-1

ФЕТТЕЛЬ И АЛОНСО 
ПРЕТЕНДУЮТ НА МЕСТО 
В «РЕЙСИНГ ПОЙНТ»

ЛОНДОН (Великобритания). Со следую-
щего сезона команда «Рейсинг Пойнт» будет 
переименована в  «Астон Мартин» и  получит 
больше денег на доработку машины. «Астон 
Мартин» может проявить интерес к четырех-
кратному чемпиону мира Себастьяну Феттелю, 
который покинет «Феррари». Конкуренцию нем-
цу может составить двукратный чемпион ми-
ра Фернандо Алонсо. Сейчас у «Рейсинг Пой-
нт» есть трехлетний контракт с Серхио Пересом, 
а второе место пилота занимает Лэнс Стролл – 
сын владельца команды Лоуренса Стролла. 
(Gazzetta dello Sport)

ЛОНДОН (Великобритания). Команда 
«Мерседес» представила черную расцветку 
болида в знак солидарности с движением за 
права темнокожих, активным сторонником ко-

торого является лидер «Мерседеса» Льюис Хэ-
милтон. На машине также появилась надпись 
End racism («Конец расизму»). «Очень важно, 
чтобы мы воспользовались этим моментом, – 
отметил Хэмилтон. – Я сам сталкивался с расиз-
мом и видел, как моя семья и друзья постра-
дали от него, так что я говорю от всего серд-
ца, когда я призываю к изменениям. Мы хотим 
построить наследие, которое выходит за рам-
ки спорта». (Autisport)

ПАРАЛИМПИЗМ

КАЗАНЬ ПРИМЕТ 
ЗИМНИЕ СПЕЦИАЛЬНЫЕ 
ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ-2022

МОСКВА. Всемирные зимние Специаль-
ные Олимпийские игры-2022 пройдут в Каза-
ни. Специальная Олимпиада проводится для 
спортсменов с  умственными отклонениями. 
Ожидается, что в ней примут участие 2 тыся-
чи спортсменов и юнифайд-партнеров (спор-
тсменов без особенностей интеллектуального 
развития) из 108 стран. «Игры 2022 года ста-
нут первым международным мероприятием 
под эгидой Special Olympics International в на-
шей стране, – говорится в сообщении органи-
заторов. – Они пройдут в столице Татарстана – 
Казани, городе с тысячелетней историей, ко-
торый за последние 10 лет принял целый ряд 
важнейших спортивных мероприятий: Всемир-
ную летнюю Универсиаду 2013 года, чемпионат 
мира по водным видам спорта, матчи чемпи-
оната мира по футболу». (specialolympics.org)

ИНФОРМАЦИЯ

ХОККЕЙ

В российском хоккее 
могут ввести  
«крепостное право»?
Наш обозреватель – о спорной идее, связанной с компенсациями клубам  
со стороны уезжающих из России спортсменов

ДИЛЕММА

НХЛ по-прежнему не разрешает 
играть в этом сезоне игрокам из Ев-
ропы, которые готовы подписать свой 
первый контракт в лиге. Нас, прежде 
всего, интересуют Кирилл Капризов, 
Илья Сорокин и Александр Романов, 
которые уже вещи собрали, чтобы от-
правиться за океан, но не могут этого 
сделать. Профсоюз игроков борется, но 
у них ничего пока не получается. До-
пустим, и не получится. Что же делать 
хоккеистам?

Следующий сезон в НХЛ стартует 
только в начале января, то есть тре-
нировочные лагеря основной коман-
ды начнутся лишь в начале декабря. 
До этого времени еще полгода, и зани-
маться весь этот период абсолютно не-
чем. Не забывайте, что серьезно подвис 
сезон в АХЛ. Нет определенности даже 
не по датам старта, а по тому, будет ли 
он вообще. При нынешней эпидемио-
логической ситуации нет шансов, что 
турнир состоится. Владельцам команд 
это просто не нужно. Там, конечно, до-
вольно богатые клубы, но даже они не 
смогут понести все затраты, связанные 
с ограничениями, хотя бы потому, что 
не будет зрителей.

Из наших игроков Капризов и Рома-
нов хотят уехать в любом случае, а Илья 
Сорокин размышляет. Вероятно, севе-
роамериканцы предложат хоккеистам 
остаться в Европе. Возможно, в чемпи-
онатах Швейцарии или Финляндии, так 
как они уверены, что в России никто 
не будет подписывать короткий кон-
тракт на несколько месяцев. Но хок-
кеистам стоит всерьез подумать о том, 
чтобы остаться в России на весь сезон. 
В любом случае у них будет возмож-
ность уехать в НХЛ по окончанию рос-
сийского чемпионата, даже если ЦСКА 
выиграет кубок, и нынешняя ситуация 
повторится (если пандемия закончит-
ся). Приедут, доиграют, сожгут год кон-
тракта (через год НХЛ не будет чинить 
препятствий, так как сезон планирует-
ся нормальный). Так хоккеисты потеря-
ют год карьеры в НХЛ, но они все равно 
его потеряют, если будут просто трени-
роваться до декабря.

ОТКАЗ

«Сарыарка» опровергла сообще-
ние о том, что в случае закрытия гра-
ниц будет проводить домашние матчи 
чемпионата ВХЛ на территории Рос-
сии. Я только не понял, что конкрет-
но опровергал представитель клуба. 
Вообще участие в чемпионате? Игро-
кам, кстати, говорят другое, а именно 
то, что я сообщал ранее. Представи-
тель карагандинской команды не от-
ветил на главный вопрос: а как пове-
дет себя команда, если границы будут 
закрыты. Сказал, правда, что будет ку-
да-то писать, но писать он может раз-
ве только в блокнот. Даже если само-
лет с игроками пустят в страну, то по 
нынешним правилам все должны бу-
дут сесть на карантин. Сейчас в Россию 

возвращаются иностранцы из КХЛ, им 
одобрен перелет после многочислен-
ных согласований на самом высоком 
уровне, но все они проведут пару не-
дель в изоляции. Никто не сделает ис-
ключение ради спортивной команды 
из Казахстана.

Но если «Сарыарка» и  напишет 
письмо, то что делать остальным клу-
бам ВХЛ? Кто и куда будет сообщать 
о том, что «Рязань» собирается в Ка-
захстан? Они летают рейсовыми са-
молетами, а  не чартерами, а  рейсов 
в другую страну не будет. Сейчас нет 
даже предварительной даты, когда от-
кроются границы, но осторожно ста-
ли говорить о том, что, прежде всего, 
начнется авиасообщения со страна-
ми СНГ. Тогда вообще тема будет сня-
та, но на сегодняшний день проблема 
существует. И, видимо, в «Сарыарке» 
просто не захотели заранее обнародо-
вать свой план. Мало ли, болельщики 
расстроятся.

ПРОБЛЕМА КРАВЦОВА

Виталий Кравцов должен отпра-
виться в расположение «Рейнджерс». 
Видимо, он покинет страну 3  июля, 
но самое удивительное, что до сих 
пор нет официального приглашения 
от нью-йоркцев. Я так понимаю, что 
клуб должен прислать какое-то офи-
циальное письмо, может быть, биле-
ты, но пока это не происходит. Вро-
де бы, все знают, что Кравцов должен 
ехать в лагерь, о  нем говорят в  клу-
бе, но дальше этих разговоров дело не 
двигается. Вероятно, в ближайшие дни 
что-то и  изменится. Виталий и  сам 
переживает по поводу происходяще-
го. Главный вопрос – верят ли в него 
в  клубе. Он приедет, будет биться за 
место в составе, но при этом искрен-
не не понимает, о каком «взрослении» 
говорит руководство. После повторно-
го возвращения за океан он в личной 
беседе решил все проблемы с главным 
тренером «Хартфорда», у  них боль-
ше не возникало непонимания и была 
продуктивная работа, которая устраи-
вала обе стороны.

Но это все-таки АХЛ, а клуб НХЛ ве-
дет себя по отношению к нападающему 
странно. Как всегда, говорят одно, а по-
том происходит совершенно другое. Я 
все это к чему. Не исключено, что Крав-
цов все-таки вернется в Россию и клу-
бам надо бы побороться за его права. 
Вряд ли он захочет вернуться в «Трак-
тор», челябинцы будут просить каку-
ю-то компенсацию, но она должна быть 
разумной. Все-таки Виталий в свое вре-
мя поступил с клубом предельно чест-
но и помог ему сохранить права на се-
бя, хотя мог сделать и иначе. Но пока 
все мысли нападающего о предстоящей 
доигровке, если, конечно, «Рейнджерс» 
и правда рассчитывают на него, а не ве-
дут свою игру. И ведь там не все так од-
нозначно, посмотрите хотя бы на исто-
рию Лиаса Андерссона.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Минспорта разработало проект 
закона о компенсации со сто-
роны спортсменов не старше 

23 лет, уезжающих в иностранные клу-
бы. Выглядит его ключевая часть так:

– В случае, если спортсмен, не до-
стигший возраста 23 лет, зарегистри-
рован иностранным профессиональ-
ным спортивным клубом или иной ино-
странной спортивной организацией для 
участия в иностранных (международ-
ных) профессиональных спортивных 
соревнованиях, спортсмен обязан вы-
платить российской организации, осу-
ществившей его спортивную подготов-
ку, компенсацию расходов, понесенных 
на его спортивную подготовку.

Первая реакция «прогрессивного 
сообщества» о появлении крепостного 
права в российском хоккее (речь о всем 
спорте, но на практике это относится 
прежде всего к хоккею) при всей ее экс-
прессии меньше всего казалась бре-
дом сумасшедшего. История ранее не-
однократно убеждала в том, что одни-
ми запретами делу не поможешь. Мой 
давний знакомый и коллега Александр 

Богомолов, успевший поработать и на 
спортивном телевидении, привел не-
большому виртуальному кругу любо-
пытную цитату.

Она позволяет провести определен-
ные параллели с недавним советским 
прошлым. Почти полвека назад, 3 ав-
густа 1972 года был принят указ Прези-
диума Верховного Совета СССР, в кото-
ром говорилось «Установить, что граж-
дане СССР, выезжающие на постоянное 
жительство за границу (кроме выезжа-
ющих в социалистические страны), обя-
заны возместить государственные за-
траты на обучение в высшем учебном 
заведении, аспирантуре, ординатуре, 
адъюнктуре и на получении соответ-
ствующей ученой степени».

Тогда же Совет министров СССР ут-
вердил формулу компенсации, установ-
ленную Минфином. Например, выпуск-
ник МГУ обязан был выплатить 12,2 ты-
сячи рублей. Внушительная сумма при 
том, что тогда зарплата в 120–150 ру-
блей в месяц считалась очень хорошей. 
Этот шаг был предпринят в качестве 
борьбы с «утечкой мозгов». Точнее, с ро-
стом миграции в США и на историче-
скую родину специалистов еврейского 
происхождения, имевших важное зна-
чение для фундаментальной и приклад-
ной отечественной науки.

К сожалению, оценить эффектив-
ность таких мер без дополнительных ис-
следований сложно. Однако, судя по то-
му, что поток мигрантов из Советского 
Союза на Запад рос, то ничего хороше-
го из этой затеи не вышло. Полученные 
деньги спасением для страны не стали.

Здоровый протекционизм, тем не 
менее, вполне приемлемая философия. 
Свободный от всех ограничений рынок 
присутствует только в теории. В дей-
ствительности все иначе. Сейчас внесе-
ние изменений в действующее законо-
дательство продвигает руководство ФХР, 
защищающее свои интересы. Они в дан-
ном случае даже совпадают с нацио-
нальными. Вложение серьезных средств 
в подготовку юных спортсменов требу-
ет отдачи. Если ты даешь человеку шанс 
выбиться в люди, делая его путь наверх 
более удобным, то вправе требовать ка-
кие-то дивиденды. Роскошные центры 
подготовки в Ярославле и Санкт-Петер-
бурге выросли не за пару недель и сред-
ства туда со стороны государства вкла-
дываются колоссальные. Естественно, 
прежде, чем принимать такой важный 
закон, необходимо детально прописать 
механизм компенсации, ведь зачастую 
родители тоже несут приличную фи-
нансовую нагрузку, оплачивая отдель-
но сборы и лагеря.

В то же время стремление людей, отве-
чающих за развитие российского хоккея, 
переложить ответственность только на 
юных хоккеистов и их родителей может 
показаться признанием в собственной 
слабости. Договориться с НХЛ, чтобы ре-
шать вопрос о компенсации за отдельных 
игроков на клубном уровне, не получи-
лось. Хотя один из инициаторов нынеш-
него законопроекта Владислав Третьяк 
долгое время был сторонником подписа-
ния договора с заморскими «коллегами» 
на кабальных условиях: 250 тысяч долла-
ров за игрока с возможностью забрать его 

в любой момент так себе идея. Создать ко-
алицию по этому вопросу с европейскими 
федерациями и ИИХФ – тоже.

Главное в текущей ситуации все же 
другое. Закон на бумаге может быть 
сколь угодно хорошим, но он ничего не 
решит, если дело им только ограничит-
ся. Молодому спортсмену для профес-
сиональной реализации надо создать 
условия – возможность для прогресса 
и заработка. Тогда он и сам будет готов 
отблагодарить клуб, давший ему шанс 
состояться. Пока же молодые игроки, по-
смотрев, например, на «Авангард», кото-
рый в прошлом сезоне боялся ставить 
лучших из своих проспектов хотя бы 
в ВХЛ, понимают, что в таких ситуаци-
ях стоит уезжать за океан еще быстрее.

Тем более, если анализировать проект 
закона, за отъезд в 15–16 лет в школьные 
лиги США по примеру Проворова и Свеч-
никова-младшего не надо будет платить. 
Получается, предполагаемый шаг под-
толкнет к тому, что талантливые юни-
оры начнут отправляться за океан в со-
всем нежном возрасте. В конечном счете 
от этого российский хоккей лишь про-
играет, поскольку большинство наших 
звезд состоялись у себя дома, а не уезжа-
ли в полуфабрикатном состоянии. Шан-
сы на то, что ситуация развернется в ду-
хе «хотелось как лучше, а получилось как 
всегда», кажутся большими.

Может, стоит забыть о «крепостном 
праве»?

Обзор последних событий  
хоккейного межсезонья

Капризову, Сорокину 
и Романову не разрешают 
играть в плей-офф НХЛ

Если поправки к закону о спорте были бы приняты уже сегодня, голкипер СКА Алексей Мельничук, уехавший в Северную Америку,  
должен бы был заплатить петербургской школе за свою подготовку

Несмотря на запрет НХЛ играть за «Миннесоту» в текущем сезоне,  
Кирилл Капризов вряд ли вернется в ЦСКА

photo.khl.ru

Федор Успенский «СЭ»/  
Canon EOS-1DX MarkII

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

МИХАИЛ  
ЗИСЛИС
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Репутация, 
потерянная 
на сеновале

CAS поверил удивительным 
показаниям швейцарской 
спортсменки

Спортивный арбитражный суд (CAS) ратифицировал 
мировое соглашение между Международной феде-
рацией конного спорта и швейцарской наездницей 

Надей Петер-Штайнер по делу о допинговом инциденте 
трехлетней давности. В  этом не было бы ничего приме-
чательного, если бы не грандиозные по уровню находчи-
вости объяснения спортсменки в связи с положительным 
тестом ее лошади, которые содержатся в материалах дела. 
С учетом того, что Штайнер в итоге поверили и в федера-
ции, и в CAS, эту историю можно признать новой страни-
цей в истории борьбы с допингом

Если коротко, то 36-летняя швейцарка была призна-
на невиновной в связи с тем, что запрещенный препарат 
трамадол попал в организм ее кобылы вместе с загрязнен-
ным сеном, на которое… помочился водитель фургона, упо-
треблявший выписанное врачом обезболивающее. До сих 
пор мы слышали необычные допинговые оправдания, но, 
кажется, что Штайнер переплюнула всех своих собратьев 
по несчастью. Надя пережила двухлетнее отстранение, но 
в итоге оправдана и отделалась лишь аннулированием ре-
зультатов соревнований в марокканском Тетуане, на кото-
рых заняла четвертое место.

ГВАРДЕЕЦ-НАРКОМАН

Эта удивительная история началась в октябре 2017 го-
да в Марокко, когда у 11-летней кобылы по кличке Сора де 
Фонкомб был обнаружен опиоидный анальгетик – О-дез-
метилтрамадол. В самом факте допинговых проверок на 
соревнованиях по конному спорту ничего необычного 
нет – стимулирующие препараты для лошадей появились 
намного раньше, чем человеческий допинг. Запреты на 
лошадиные стимуляторы действуют больше ста лет, и ве-
теринарный контроль на больших стартах – это стандарт-
ная процедура.

Для Штайнер это был в первую очередь удар по репу-
тации. Выходило, что она ради своего спортивного успеха 
давала несчастному животному отраву. Как потенциаль-
ная виновница нарушения допинговых правил, швейцар-
ка почти сразу была отстранена от соревнований и  сра-
зу же начала искать оправдания. Поначалу она говорила, 
что виной всему – рука одного из марокканских гвардей-
цев, которую Сора де Фонкомб облизала во время церемо-
нии награждения. В доказательство этой версии наездни-
ца представила снимки и заключения ветеринаров, кото-
рые считали эту версию вероятной.

О-Десметилтрамадол является метаболитом трамадо-
ла, который используется в Северной Африке в качестве 
аналога кокаина. Но найти и допросить гвардейца-нар-
комана не удалось, так что в итоге международная феде-
рация все-таки решила наказать Надю. Штайнер призна-
ли виновной в халатности, приведшей к положительному 
допинг-тесту. Правда, к тому времени срок дисквалифи-
кации уже в любом случае истек, так что дальше швейцар-
ка уже билась только за свою честь. И эта битва получи-
лась очень странной.

УДИВИТЕЛЬНЫЕ ВКУСЫ

Спортсменка с пристрастием допросила всех сотрудни-
ков своей команды и в результате водитель, перевозивший 
лошадь из Швейцарии в Марокко признался в крайне не-
приглядных поступках. Оказывается по дороге на соревно-
вания он неоднократно мочился внутри фургона прямо на 
сено, предназначенное для корма животных. Сора де Фон-
комб загаженной едой не брезговала – это и могло в итоге 
дать небольшую концентрацию трамадола в ее организме. 
Ведь водитель употреблял трамадол в качестве обезболи-
вающего – по рекомендации врача.

В итоге федерация признала данное объяснение убеди-
тельным, обвинения в халатности и нарушении антидопин-
говых правил с Нади сняты. Дальнейшие разбирательства 
в арбитражном суде потеряли смысл, и удивительное де-
ло было закрыто. Но, ратифицируя мировое соглашение, 
CAS поступил крайне неразумно, лишив болельщиков но-
вой серии оправданий в  исполнении Штайнер. Страшно 
придумать, какую новую версию попадания допинга в ор-
ганизм лошади мы бы услышали после истории про зага-
женное сено.

В этом году уже имели место два инцидента с оправ-
данием положительных допинг-тестов канадской кано-
истки и американской боксерши «заражением» во время 
сексуального контакта с их постоянными партнерами-до-
пингерами. Также добился снисхождения бразильский пло-
вец, которые якобы случайно вытерся чужим полотенцем 
с остатками запрещенки. Прощен и аргентинский тенни-
сист, вдохнувший наркотик во время сна в доме своих род-
ственников. В общем, мир вокруг спортсменов становится 
все опаснее, а их фантазия – все цветастее.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

ТЕННИС

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Справедлива ли ненависть к Джоковичу?

Целую неделю спортивный мир обсу-
ждает печальные итоги турнира из се-
рии Adria Tour в хорватском Задаре. 

Эти соревнования, организованные первой 
ракеткой мира Новаком Джоковичем, обер-
нулись коронавирусной катастрофой – по-
ложительные тесты сдали четыре игрока, 
в том числе сам Джокович, и его жена. Заце-
пило и нескольких тренеров, в том числе тре-
нера Новака и легенду хорватского тенниса 
Горана Иванишевича. Также заразились не-
сколько жителей Задара, в том числе пяти-
летний мальчик.

На вспышку заразы отреагировало да-
же правительство Хорватии, снова ограни-
чившее въезд иностранцев в свою страну. 
А на стене одного из домов в Задаре появи-
лась надпись: «Сдохни, Джокович. Мы хотим 
только одного – чтобы ты умер». Очевидно, 
что сам Новак очень тяжело переживает этот 
прилив ненависти в ситуации, когда мас-
штаб бедствия несопоставим с обвинениями. 
«Корабль не тонет, когда он в воде. Он тонет, 
когда вода в нем. Не так важно, что происхо-
дит вокруг нас. Важно то, что у нас внутри», – 
написал Джокович в своем Instagram.

ВИНОВНИК ИЛИ ЖЕРТВА?

Последствия инцидента с вирусом в Зада-
ре оказались очень серьезными. Во-первых, 
выяснилось, что заражение затронуло и тур-
нир Adria Tour в Белграде, который предва-
рял соревнования в Задаре – на нем зарази-
лись Виктор Троицки и его беременная жена. 
Еще два игрока сдали положительные тесты 
на вирус на прошлой неделе на турнире Янко 
Типсаревича. Все контактировавшие с инфи-
цированными – а это десятки людей – были 
вынуждены отменить все свои планы и сесть 
на двухнедельных карантин.

Целую неделю теннисное сообщество пе-
ремывало кости Джоковичу, припоминая 
ему шумную вечеринку и футбольный матч 
на турнире в Белграде, многолюдные про-
мо-мероприятия, объятия и поцелуи, а так-
же полные трибуны на турнире в Задаре. Но 
мнения разделились. Очень многие обвиня-
ют Новака в халатности, беспечности, несо-
блюдении правил дистанцирования, звезд-
ной болезни и прочих грехах, недостойных 
звания лучшего теннисиста мира. Еще одна 
точка зрения: Джокович – всего лишь тен-
нисист, он не обязан следить за санитарны-

ми правилами, а проворонили коронавирус 
на турнире местные власти.

И, наконец, некоторые уверяют, что ор-
ганизаторам соревнований в  Задаре про-
сто не повезло. Подобное может случиться 
и после возобновления официального тен-
нисного сезона даже при строгом соблю-
дении всех правил – слишком уж коварен 
вирус. Как бы то ни было, отношение к Но-
ваку уже никогда не будет прежним. Слиш-
ком для многих болельщиков он превра-
тился в объект ненависти, несмотря на то, 
что цели у Adria Tour были очень благород-
ными – помочь игрокам плавно выйти с ка-
рантина и заработать денег для тех, кто по-
страдал из-за вынужденного перерыва в со-
ревнованиях.

ОН СЧИТАЕТ,  
ЧТО ВЫШЕ СИЛ ПРИРОДЫ

Одно из самых ярких мнений среди хей-
теров Новака озвучила легенда румынско-
го тенниса Илие Настасе, который славится 
своими эпатажными заявлениями.

– Вот что происходит, когда Джокович счи-
тает, что вокруг одни идиоты, а он умный, – 
отметил бывший первый номер мужского 
рейтинга. – Если ты не хочешь соблюдать пра-
вила, приходится платить. Зачем Джоковичу 
этот турнир? Ему не хватало денег? Он не мог 
сыграть с кем-то один на один?

– Джокович считает, что он выше сил 
природы, – возмущается директор турни-
ра в Марселе Жан-Франсуа Кожоль. – И это 
нельзя назвать незрелостью. Просто Новак 
считает себя мессией и думает, что это дает 
ему право пренебрегать правилами.

– Новак не пошел бы на такое приклю-
чение, если бы его не обманули, – защища-
ет соотечественника сербский эпидемио-
лог Зоран Радованович. – Ему сказали, что 
эпидемиологическая обстановка безопас-
на, хотя это было не так. Джокович виноват 
только в том, что он наивен, и верит поли-
тикам. Он не мог представить, что власти 
его обманут.

НОВАК ВИНОВАТ ВО ВСЕМ?

– Все, кто сейчас ругает Новака – лицеме-
ры, – заявил Янко Типсаревич. – Посмотрите 
на забитые пляжи Англии, игроков «Ливерпу-
ля», которые празднуют и обнимаются. Кто-
то заболел в футбольной бундеслиге – сидит 
дома, и все спокойны. А для нас почему-то 
созданы другие правила. Заболел Димитров, 
а ругают Новака. Посмотрим на американцев, 
когда на US Open начнутся вспышки корона-
вируса. Будете ругать Джоковича? Там будет 
700 игроков. Вы их всех протестируете? Или 
тоже Новак будет виноват?

В общем, дебаты разгорелись бурные, 
и очевидно, что теперь организаторы тур-
ниров получили серьезные аргументы в поль-
зу карантинных мер. Теперь они должны де-
сять раз обдумать все риски, поскольку, как 
показал пример Джоковича, новая вспышка 
коронавируса превратит их в объект жесто-
чайшего хейта. Новак переживет нынешние 
неприятности, но восстановить психологи-
ческое равновесие ему будет очень сложно. 
Такой огонь критики выдержит не каждый. 
Единственное, чем серб может утешать себя 
в нынешней ситуации – сегодня никто дру-
гой в теннисном мире не может вызвать та-
кие бурные эмоции.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

История с премиями ISU началась со 
спорного видеоролика, который вы-
ложили в соцсетях федерации. По-

клонники Алины Загитовой подметили, 
что из 66 секунд ей не досталось ни од-
ной, хотя засветились Трусова (первой же), 
Щербакова, Косторная, Синицина и Каца-
лапов, Степанова и Букин, Медведева. Да-
же американка Теннелл. И обладатель по-
четного 26-го места на чемпионате Евро-
пы Кевин Эмоз.

Далее был фестиваль ненависти на страни-
це основателя премии Ари Закаряна, и каза-
лось, что с каждым хейтерским комментари-
ем ISU забирается все выше на гору морально-
го превосходства. Мол, а за что Алине давать 
премию по итогам сезона (именно сезона!), 

за шестое место на финале «Гран-при»? Или 
снятие со всех топ-турниров?

В конце прошлой недели были опублико-
ваны шорт-листы премии – тройка финаль-
ных претендентов на победу в каждой из но-
минаций: самый ценный фигурист, самая за-
хватывающая программа, лучший новичок, 
костюм, тренер и хореограф. Легенду всех 
времен выберут сразу. Выбор и не мог не быть 
спорным, когда конкурс по несколько человек 
на место. Но все же несколько вопросов слиш-
ком кричащие, чтобы их не задать.

Загитовой нет даже в шорт-листе ни 
в одной номинации, в частности «самый 
ценный фигурист».

Как гласило описание, в ней будут учиты-
ваться не только результаты, но и вклад в раз-
витие и популяризацию вида спорта. Загито-
ва сделала для этого меньше, чем Габриэлла 
Пападакис и Гийом Сизерон? Французы есть 
в номинации «Лучшая программа», причем 
вместе со своим соотечественником Кеви-
ном Эмозом (для закрепления – 26-е место 
в Европе). Любой российский и японский бо-
лельщик скажет, что Загитова – одно из глав-
ных лиц фигурного катания. А другие страны 
в смысле популяризации могут и не считаться. 
При этом понятно, что номинацию Загитова 
бы не выиграла – она отойдет Ханю.

Что делает Орсер в списке лучших тре-
неров?

Если ISU все же решил основываться на ре-
зультатах сезона, то хотелось бы понять, как 
в тройку претендентов на фоне Тутберидзе 
и Арутюняна попал Брайан Орсер. За пораже-
ние Ханю в Турине? За попадание в десятку 
в Граце Кураковой? За один хороший прокат 

Медведевой в Москве? Куда логичнее в спи-
ске бы смотрелся даже Сергей Дудаков. При 
этом очевидно, что имя Орсера раскрученнее, 
чем условных Чжао Хунбо и Гуань Цзиньли-
ня, тренеров китайской пары Суй Вэньцзин – 
Хань Цун. Так что удивляться тут уже нечему.

Парное катание отсутствует как класс.
Не отметили не только китайских трене-

ров – не отметили парное катание в прин-
ципе. Разве что считать представительницей 
парного катания Лори Николь, канадского 
хореографа китайцев. Спортсменов для но-
минации действительно было найти непро-
сто, да, может быть, Бойкова/Козловский из-
за провала на финале «Гран-при», а вместе 
с ними и Тамара Москвина как тренер не за-
служивали включения в тройку. Но учитывая 
то, что в Китае пройдет следующая Олимпиа-
да и рынок это все же важный, решение спор-
ное – лучшую пару, которая выиграла четыре 
старта из четырех, или их наставников, мож-
но было бы отметить.

Канадский междусобойчик в хорео-
графии.

В номинации «Лучший хореограф» пред-
ставлены три представительницы Канады – 
Ше-Линн Бурн, Мари-Франс Дюбрей и Лори 
Николь. Безусловно, они самые высокоопла-
чиваемые специалисты в мире, и заслуженно. 
Но стоило ли делать одну из номинаций мо-
нонациональной?

Программы Глейхенгауза многие критику-
ют за однообразие, и по делу. Одновременно 
с этим по результатам это лучший хореограф 
России. Фигуристки получают стабильно вы-
сокие оценки за компоненты, даже Алексан-
дра Трусова под конец сезона могла обнару-

жить в своих протоколах девятки. Нет ли здесь 
нарушения логики? Но это уже, наверное, 
придирки. Главный вопрос – классический.

А судьи кто?
При всем этом стоит признать, что ISU по-

старался – и довольно удачно – расширить 
географию премии. В итоге по количеству 
номинаций страны распределились следую-
щим образом: Россия – 5, Канада – 4, США – 
3, Франция – 3, Япония – 2.

Но скандалы, сопутствующие премии, толь-
ко обострили чувство несправедливости ко вся-
кого рода выборам и оценкам. В глазах многих 
выбор номинантов соседствует с судейством – 
и проблемы болельщики находят и там, и там. 
Возможно, просто стоит завести побольше ста-
туэток – хотя все основные номинации уже 
есть. Разве что для большего сюрреализма да-
вать приз лучшему судье и техническому кон-
тролеру. Так сказать, клин клином вышибать.

Впрочем, учитывая разнообразный состав 
жюри – француженка Сурия Бонали, китаян-
ка Чэнь Лу, россиянка Татьяна Навка, канадец 
Эрик Рэдфорд, американец Тодд Элдридж 
и японка Мики Андо, в результате должна 
была получиться гремучая смесь. Давайте до-
пустим, что каждый из них был непредвзят 
в своем выборе.

Все-таки пока это просто премия без со-
лидного статуса. Принятие, а затем отмена 
только что принятых правил – имиджевый 
удар для ISU побольнее. В общем, лето – со-
всем не время Международного союза конь-
кобежцев. Побыстрее бы зиму, и желательно 
с открытыми границами.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Премьер Сербии поддержала Новака

Премьер-министр Сербии Ана Брнабич призвала прекратить травлю Джоковича. «Вы-
ражаю полную поддержку Новаку, он действовал из благих побуждений, не только 
для нас в Сербии, но и для всего региона, отложив в сторону политику, оказав по-

мощь молодым теннисистам и собрав деньги для гуманитарных целей, – отметила поли-
тик. – Во время эпидемии правильный момент сложно подгадать, но всегда легче всего об-
винить кого-то, кто хотя бы попытался сделать что- благородное. Пусть лучше свалят ви-
ну на меня, премьер-министра, а Джоковича оставят в покое. Я буду только рада. Это наша 
ошибка, мы ослабили меры. (mondo.rs)

Шорт-лист премии 
ISU Awards
Самый ценный фигурист: Нэйтан Чен (США), Юдзуру 

Ханю (Япония), Габриэлла Пападакис и Гийом Си-
зерон (Франция).

Лучший костюм: Анна Щербакова (Россия), Мэдисон 
Чок – Эван Бейтс (США), Юдзуру Ханю (Япония).

Лучшая программа»: Евгения Медведева (Россия), Ке-
вин Эмоз (Франция), Габриэлла Пападакис и Гийом 
Сизерон (Франция).

Лучший новичок: Алена Косторная (Россия), Алексан-
дра Трусова (Россия), Ён Ю (Южная Корея).

Лучший хореограф: Ше-Линн Бурн, Мари-Франс Дю-
брей, Лори Николь.

Лучший тренер: Этери Тутберидзе, Рафаэль Арутюнян, 
Брайан Орсер.

Загитову обошла 
даже Медведева

Шорт-листы премии 
ISU Awards оставили 

у болельщиков 
много вопросов

Спортивный мир разделился на критиков первой ракетки мира и тех, кто считает, 
что организаторам коронавирусного турнира просто не повезло

12 июня. Белград. Серб Новак Джокович (в центре),  
австриец Доминик Тим (второй справа) и болгарин Григор Димитров (справа) 
с участниками и болельщиками во время тура Adria, организованного первой ракеткой мира

Швейцарская наездница Надя Петер-Штайнер Reuters

Алина Загитова (слева) и Евгения Медведева Дарья Исаева «СЭ»

Reuters
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